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EDITORIAL 

El miércoles 8 de marzo (8M) se 
conmemoró el Día Internacional de la 
Mujer. Miles de mujeres tomaron las 

calles de todo el país para exigir el respeto 
a sus derechos y a una vida libre de 
violencia. En el marco de esta importante 
fecha, adquirió relevancia el debate sobre 
si se debe, o no, felicitar a las mujeres en 
este día.

Para poder abordar este debate, es 
necesario comprender la diferencia entre 
“festejo” y “conmemoración”. Festejo 
refiere a al disfrute de una fiesta por 
lo que tiene una connotación positiva, 
connotación asociada con la felicidad 
y felicitar. Por otro lado, conmemorar 
significa recordar y hacer memoria, 
entonces tiene una connotación neutra.

El 8M no puede ser motivo de festejo pues 
nace de un trágico hecho histórico. En 
marzo de 1911, la noticia de un incendio 
en una fábrica de camisas le dió la 
vuelta al mundo pues cobró la vida de 
más de 140 mujeres. La causa del alto 
número muertes fueron las pésimas 
condiciones laborales a las cuales estaban 
sujetas las trabajadoras. Esta tragedia 
es el antecedente de las posteriores 
manifestaciones, marchas y congresos 
organizados por agrupaciones de mujeres 
que lucharon para conseguir condiciones 
laborales dignas. Estos esfuerzos lograron 
que, en 1975, la ONU la declarara el 8 de 
marzo como un día para reflexionar sobre 
la búsqueda de la igualdad de las mujeres.

Por esta razón, el 8M no es motivo de 
disfrute ni de fiesta; no hay lugar a 
celebraciones ni felicitaciones. Entonces, 
el 8M es un esfuerzo por revalorizar la 

tragedia sufrida por las trabajadoras en 
1911, y por todas aquellas que sufrieron 
condiciones indignas por razones de 
género, para volver lo ocurrido en un 
motivo de unidad y no sólo de lamento. 
Esta fecha busca conmemorar, hacer 
memoria, sobre las tragedias que han 
pasado innumerables mujeres a lo largo de 
la historia para canalizar el sentimiento de 
indignación hacia esfuerzos que permitan 
la garantía de derechos a las mujeres.

Desde hace varios años, esta fecha 
evolucionó para ir más allá del ámbito 
laboral a todo lo referente a la lucha por 
la igualdad de las mujeres. En México, 
también se marcha por los derechos 
laborales y la igualdad; sin embargo, el 
alto número de feminicidios y agresiones 
hacen que el reclamo más contundente sea 
la exigencia de una vida libre de violencia. 
En este contexto de más de 10 feminicidios 
al día e incontables agresiones en contra 
mujeres por parte de civiles y autoridades, 
reafirmamos que no es correcto felicitar 
en este día de indignación, memoria y 
lucha. Es entendible que hayan personas 
que aún no tienen clara esta perspectiva 
pues el tema tiene poco tiempo en la 
discusión pública mexicana. Recordemos 
que apenas en el 2020 se realizó el 
primer paro nacional y desde entonces 
el discurso feminista ha adquirido un 
auge histórico en el país. La gran mayoría 
de los mexicanos seguimos en proceso 
de aprendizaje respecto a este tema, 
pero eso no es excusa para arraigarnos 
a pensamientos no vigentes. Debemos 
procurar ser sensibles a estos temas y, 
sobretodo, estar abiertos a aprender. 
Sólo así lograremos la constitución de un 
México digno y justo para las mujeres.

El 8M, 
un día para la reflexión

LA REVISTA PENINSULAR
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OPINIÓN 

Sin duda que, para quienes nos dedicamos a la 
comunicación, esta semana que concluye predominó 
un agarrón entre el presidente de México, Andrés M. 

López Obrador, y los senadores republicanos de los EEUU, 
Lindsey Graham, John Kennedy y Dan Crenshaw.

La chispa que propició la explosión de este sacudón 
político entre México y EEUU, ambos integrantes 
del T-MEC junto con Canadá, fue el secuestro de 4 
estadounidenses en la ciudad fronteriza de Matamoros, 
Tamaulipas, y de los cuales dos fueron asesinados al 
parecer por integrantes de uno de los muchos cárteles 
que operan en el país.

Ante este panorama, Dan Crenshaw, legislador 
republicano y ex integrante del grupo de élite de 
las fuerzas armadas de su país envió un mensaje al 
mandatario mexicano proponiendo de manera puntual la 
eliminación de los cárteles de la droga, situación que es 
de interés tanto para Estados Unidos como para México.
Ante esta propuesta del legislador estadounidense el 
presidente López Obrador, desde el salón tesorería del 
palacio nacional, sitio donde preside las conferencias 
mañaneras, reviró al legislador del vecino país del norte 
recordándoles que el 80 por ciento de las armas que 
utiliza la delincuencia en México se venden en EEUU.

Antes de continuar, vale la pena recalcar que el 
presidente de EEUU, Joe Biden, es integrante del Partido 
Demócrata, obviamente la antítesis del Republicano. 
También es importante recordar que cuando Biden ganó 
las elecciones el presidente de México tardó varios días 
en reconocer el triunfo de Joe, por encima de la reelección 
de Donald Trump, republicano, y de quien el mismo 
presidente mexicano ha dicho que es su amigo; a esto 
debemos recordar también que el flujo comercial entre 
México y los EEUU asciende a varios miles de millones de 
dólares por día, convirtiéndose en uno de los mayores a 
nivel mundial.

En su intervención en la conferencia mañanera, AMLO, 
quien se ha declarado de izquierda, sin medias tintas, 
preguntó a los republicanos ¿por qué se comercializan 
armas de alto poder en EEUU como si se tratara de comprar 
cualquier mercancía, sin ningún control?. Poco después el 
mandatario quien ha dicho en más de dos ocasiones que 
ya prepara sus maletas para irse a Palenque donde tiene 
su rancho y aislarse del mundo, advirtió a los políticos 
que: “O cambian su trato y sino hoy mismo comenzamos 
una campaña para que los mexicanos que viven en suelo 

yanqui sepan de la agresión, y si continúan con esa 
actitud insistiremos que ningún voto de los mexicanos e 
hispanos sea para los republicanos, sea quien sea”.

A todo lo anterior vale la pena señalar que varios medios 
de comunicación informaron que los estadounidenses 
levantados en Matamoros tienen antecedentes de 
distribución y venta de drogas. Así, con estas letras, lo 
publicó este jueves el Grupo Reforma --que se caracteriza 
por ser opositor, según el propio AMLO--. El citado medio 
agregó que los dos sobrevivientes, Eric James Williams y 
Latavia “Tay” McGee, también tienen antecedentes en su 
país.

Y tal vez para frenar la embestida de los senadores del 
país más poderoso del mundo, el embajador de EEUU en 
México, Ken Salazar, amigo frecuente de palacio nacional, 
anunció una reunión con funcionarios mexicanos para 
abordar el tema  de la droga denominada fentanilo y 
a la cual se señala como causa de miles de muertes en 
diversos estados de la Unión Americana.

Salazar, portando su inseparable sombrero, informó de 
la presencia de una delegación de su país para sumar 
esfuerzos conjuntos contra el tráfico y producción ilícita 
de fentanilo y otras drogas sintéticas. Al frente de dicha 
delegación estuvo Elizabeth Sherwood-Randall, asesora 
de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, es decir, 
directamente enviada de Joe Biden. 

Y como cereza del pastel, el mismo jueves, López Obrador 
recibió en su despacho de palacio nacional nada más ni 
nada menos que al secretario general de la Organización 
de Países Exportadores de Petróleo (OPEP), Haitham 
Al-Ghais y acompañantes. “Es la primera vez que una 
autoridad representante de países petroleros visita 
México. Nos entendimos bien, requetebién”, expresó el 
hijo predilecto de Tabasco. ¿Cómo la ve?.

Colofón: La nueva administración de la UADY que 
encabeza su rector Carlos Estrada enfrenta su primera 
gran prueba de fuego con la realización de la FILEY, 
evento que tiene como líder en esta ocasión a la apreciada 
maestra universitaria, escritora y periodista, María Teresa 
Mézquita Méndez. Esperamos que todas las personas 
involucradas en la logística tengan éxito porque la FILEY 
(les recuerdo) es uno de los símbolos culturales más 
importantes de México. 

Hasta la próxima y que estén muy bien

Agarrón de López Obrador con 
senadores republicanos de EEUU

Por Marco A. Cortez Navarrete
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No hay relación entre exigir a 
las autoridades que protejan 
a las mujeres y la violencia 

que un grupo radical ejerce contra 
la propiedad privada y contra los 
monumentos históricos, además de 
poner en riesgo la vida de los demás. 
Digan lo que digan. 

Que “no criminalicen” a las mujeres 
que claman pues que no cometan 
actos criminales, en calidad de 
pandillerismo. 

Por cierto, están plenamente 
identificadas las tres cabecillas que 
mueven la violencia, dos de ellas del 
partido naranja y una más del guinda 
cuyo nombre nos reservamos para 
no entorpecer las averiguaciones 
que suponemos practicarán las 
autoridades. Ellas son las que 
compran martillos, ácido y llevan 
navajas y cuchillos; pintura roja y 
aerosol para causar daño a los ojos. 

La violencia cometida contra las 
mujeres a manos de sus parejas, o 
de quien sea, no puede ser resuelta 
por la autoridad o por el resto de 
la sociedad destruyendo el Palacio 
de Gobierno o la Catedral. No hay 
forma. Como no hay forma de que 
cerrando un aeropuerto en la CDMX 
le devuelvan el empleo a unos 
trabajadores despedidos. La falacia 
de querer “llamar la atención” o 
de “hacerse visibles” es solo una 
cómoda excusa que se esgrime desde 
la academia o desde la protesta, para 
justificar su odio irracional hacia el 
sexo opuesto, oponerse al orden 
establecido y hasta enfrentar a quien 
sea de piel clara. Patrañas. Solo son 
vándalas arrojadas de la cuna desde 
temprana edad. 

Pues todas ellas ya vieron el camino. 
Ahora será cuestión de esperar para 
comprobar: ese es el verdadero 
saldo de permitir que el vandalismo 
haga de las suyas en las marchas 
supuestamente feministas de los 
días 8 de marzo.

El proceso de descomposición 
social vuelto excusa —repetimos— 
para demoler el orden establecido, 
encuentra el camino libre frente a 
políticos que cuidan su prestigio o 
más bien su desprestigio. 

Las muertes lamentables de miles de 
mujeres a manos de varones, no se 
van a acabar quemando todo. No es el 
camino. Tampoco ese.

La teoría de las ventanas rotas 
aplica perfecto en lo que sucedió 
este 8 m en Yucatán donde un grupo 
de manifestantes encapuchadas 
destruyó no solo monumentos y 
edificios históricos sino que fue 
contra la propiedad privada al 
pintarrajear y romper fachadas de 
negocios a su paso y por donde se les 
pegó la gana.

¿Querían que volviera el Carnaval al 
paseo de Montejo? Ya lo tienen. Solo 
que en aquellas fiestas no se dañaba 
la Catedral ni tampoco el Palacio de 
Gobierno o el Ayuntamiento. Menos 
los monumentos históricos.

El temor de los funcionarios a pagar 
con su “capital” político si intervenían 
y contenían los daños, es lo que sin 
duda prevaleció en la protesta de las 
mujeres agresivas, causando que se 
eleve el nivel de agresividad ya que la 
policía (la de Romero o la de Saidén) 
no intervino y las dejó hacer de las 
suyas.

Especial  / La Revista 
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Lo que sigue es que lesionen ya no solo 
a los policías sino a cualquier ciudadano 
que se topen en el trayecto de su loca 
carrera. Ya sucede. Así golpean reporteros 
y atacan fotógrafos.

Causa pena comprobar que Mérida y el 
estado van directo a tener gobiernos 
como los de los demás estados del país. 
Esas pintas en la Catedral y los daños a 
fachadas de medios de comunicación y 
de partidos políticos, nos muestra lo que 
viene sin que se perciba un cambio de 
paradigma.

La estela de destrucción se puede seguir 
exactamente por las calles por donde 
caminaron las inconformes con la vida, 
lamentando que algunas madres hayan 
llevado a sus hijas pequeñas a una 
concentración que sin duda podía salirse 
de control. Ver el mal ejemplo garantiza 
más hechos similares. Muy lamentable 
que crean que están en lo correcto, 
sobretodo que quieran que además todos 
en la sociedad aprueben su peligrosa 
conducta. 

Muy triste engañar con sus causas, 
válidas quizá, pero no aplicables a la hora 
de canjear su protesta con el daño a la 
propiedad privada. El Palacio de Gobierno 
no es del señor que despacha ahí. Se 
le dio en todo caso para que lo cuide y 
no lo ha hecho. El coqueteo frecuente 
del gobernador con el presidente arroja 
resultados. Queda claro.

El cálculo que hacen en la oficina del 
famoso Pilo, asesor en jefe y único guía al 
que obedece el tiktokero de la 61, consiste 
en intimidar al alcalde Renán Barrera solo 
porque a él y a su jefe les parece que el edil 
“no está haciendo campaña” y le mandan 
mensajes de toda índole, como sucede 
con “el amigo Libo”, con Julián Zacarías y 
con otros personajes de triste memoria 
como los que quebraron al ISSTEY y que 
según sabemos, amasaron fortunas tan 
jugosas que les rinde para vivir 7 horas 
adelante del horario de Yucatán. 

Dicen que el señor Alcalde ya tomó nota 
de los recados que le mandan desde 
la tesorería del Poder Ejecutivo y que 
llegando a la silla, en caso de que así sea, 
pedirá que le desempolven el expediente 
del amigo de Felipe Enríquez.

A todas estas… después de ver cómo le 
dejaron el Palacio… ¿seguirán jugando a 
la grilla en su diario oficial?  Tanto va el 
cántaro al pozo… 

Menuda sorpresa se llevaron las y los 
invitados a un extraño evento de la CTM 
a favor del alcalde de Mérida liderado 
por toda clase de disímbolos “líderes” 
que anduvieron incluso en la campaña 
del gordito Marín, así como otros raros 
especímenes. De verdad que don Reni 
debe tener un estómago a prueba de 
balas…

Por cierto, hablando del evento de la CTM, 
nos mandan a decir que algunas damas 
asistentes se sintieron fuera de lugar 
y hasta las trataron como “ganado” ya 
que sus anfitriones no les avisaron que 
comerían lonchibom. 

Se pudo ver entre los cabecillas de esa 
asombrosa nueva relación de cetemistas 
con panistas, a quienes hicieron caer a 
Angélica Araujo de la gubernatura desde 
aquel 4 de julio: ni más ni menos que al 
famoso golpeador “Calín” que al frente 
de una turba alquilada para la ocasión, 
le pegaron incluso al entonces diputado 
Renán Barrera… quien de amplio corazón, 
no se muestra selectivo en eso de recibir 
apoyos y le mete a todo.

Aguas con lo que le hacen al señor Joaquín 
Díaz Mena esos que insisten desde su 
partido, en querer bajarlo del primer lugar 
que tiene en las encuestas, menos cuando 
no hay quien pueda suplirlo. 

También es falso el rumor que propalan 
los haters del hombre de las lagartijas. Su 
vida familiar está intacta y para nada se 
parecen a lo que pretenden hacerle creer 
a los que se dejen.
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-Con las marchas que hubieron este 8 de marzo en todo el 
país por el Día Internacional de la Mujer, queda claro que la 
perspectiva de género es un tema que se ha consolidado 
en México y que únicamente se hará más presente en los 
gobiernos y la sociedad conforme pase el tiempo. -afirmó 
el editorialista para dar inicio a la plática de esta semana en 
el Balmoral- Me alegra mucho pues la situación que viven 
las mujeres en el país es indignante y estos movimientos 
son imprescindibles para lograr un cambio.

-Marcha 8M

Por Baltasar Barbolla

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Así es, amigo editorialista. -asintió la 
periodista- Y es que el 8M se utiliza en todo 
el mundo para que las mujeres visibilicen 
los hechos y problemas que limitan su 
libertad y dignidad. En México y muchos 
países de América Latina, las principales 
consignas trataron sobre los feminicidios 
y la violencia de género, pero en el Medio 
Oriente, por ejemplo, las quejas fueron 
contra la represión ejercida por gobiernos 
fundamentalistas, en Estados Unidos por 
el derecho al aborto legal y en la zona de 
Ucrania y Rusia por la guerra que hay entre 
ambos países.

-En efecto. -intervino la abogada- En todo el 
mundo, las mujeres vivimos en una posición 
de desigualdad respecto a los hombres, 
aunque esta se manifieste de distintas 
formas. Por esto, es de suma preocupación 
el dato que compartió Antonio Guterres, 
secretario general de la ONU, en su mensaje 
del miércoles sobre que, según información 
de ONU Mujeres, se necesitarán 300 años 
para que exista igualdad entre hombres 
y mujeres suponiendo que se mantenga 
el ritmo actual de progreso en este tema. 
Esto es completamente inadmisible y 
nos obliga a aumentar los esfuerzos que 
estamos llevando a cabo para alcanzar 
dicho objetivo.

-Por lo menos en México, este tema ha 
adquirido una relevancia histórica y cada 
año demuestra crecer más, como bien 
dijo nuestro amigo editorialista. En esta 
ocasión, de acuerdo a cifras del gobierno de 
la CDMX, más de 90 mil mujeres marcharon 
desde diversos puntos de la capital hacia 
el Zócalo. Afortunadamente se registró 
saldo blanco, salvo algunas manifestantes 
y policías que requirieron de primeros 
auxilios en el lugar, así como un par de 
hospitalizaciones. La marcha principal 
comenzó como a las 4:00 PM, pero desde 
la 1:00 PM ya había movimiento, y terminó 
después de las 9:00 PM. -compartió el 
escritor

-En general, la manifestación se llevó 
a cabo de forma pacífica, aunque sí 
hubieron algunos puntos de tensión 
entre manifestantes y autoridades. 
Probablemente el principal punto de tensión 
fue el Zócalo pues la fuerte presencia de 
policías alrededor de Palacio Nacional 
generó un ambiente de confrontación, 
además de que las manifestantes ya tenían 
la intención de manifestarse en ese espacio 
por la indignación que generó en todo el 
país el muro metálico que se instaló para 
proteger Palacio Nacional. -comentó la 
periodista

-El presidente Andrés Manuel López 
Obrador explicó que fue necesario 
instalar el muro debido a que la derecha 
conservadora, al ser siempre autoritaria y 
violenta, envía a gente infiltrada que sólo 
busca dañar el edificio para generar notas 
internacionales y así desviar la atención del 
caso de García Luna. También dijo que era su 
obligación proteger el recinto por su valor 
histórico, particularmente por haber sido 
casa y despacho de Benito Juárez. -expuso 
el analista- Nuestro presidente igual 
recomendó manifestarse pacíficamente y 
envió felicitaciones a las mujeres por el 8M 
ya que, según dijo, ellas son el motor de la 
4T.

-Me sorprendió que el presidente 
haya felicitado a las mujeres por el Día 
Internacional de la Mujer ya que en las 
últimas semanas colectivos, ONGs e 
instituciones que velan por derechos 
humanos han explicado por qué no es una 
fecha para felicitar ni festejar, sino para 
conmemorar. -comentó la abogada

-He visto que se ha escrito mucho sobre 
ese tema. Me parece importante pues 
muchos aún seguimos aprendiendo sobre 
estos temas, por lo que ayuda mucho que 
se discutan. Sin embargo, esto no excusa 
al presidente de su descuido pues, al ser el 
principal representante de las instituciones 
de gobierno, se esperaría que tuviese una 
visión vanguardista y actualizada sobre 
el tema. -admitió el escritor- ¿No podrías 
contar cómo ves esto, amiga abogada?

ANTONIO 
GUTERRES, 
SECRETARIO 
GENERAL DE LA 
ONU.
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CONTACTO

-Para empezar, hay que ir al origen de la 
fecha, que es la muerte de más de 140 mujeres 
trabajadoras en un incendio ocasionado por 
malas condiciones laborales, y entender que nace 
por una tragedia entonces no es celebración. 
Se busca resignificar el acontecimiento, que en 
inicio fue un suceso trágico, para convertirse 
en un motivo por el cual las mujeres salimos 
a las calles a ejercer nuestro derecho de 
manifestación y exigir que se respeten nuestros 
Derechos Humanos. -contestó la abogada

-Ya entiendo. -expresó el escritor- Sería como 
felicitar a un estudiante el 2 de octubre o a 
víctimas de sismos en septiembre.  

-Exacto. -retomó la abogada- Ahora bien, como 
hizo ver nuestra amiga periodista al principio, 
el enfoque de la manifestación cambia de 
acuerdo a lo que está pasando. En México, la 
principal exigencia sigue siendo justicia por los 
feminicidios y que se respete el derecho a una 
vida libre de violencia, pero si, por ejemplo, el próximo año 
se creara una ley que afecte los derechos de las mujeres, 
seguramente el enfoque de esa marcha sería laboral. Esto 
es importante porque el hecho de que el principal problema 
y enfoque de las marchas mexicanas sean feminicidios y 
violencia hacen que estas expresiones sociales sean un 
luto nacional, no un motivo de celebración ni felicitación.

-En todo caso, si hay algo qué felicitar sería el activismo que 
se realiza, aunque estaría de más pues ninguna lo hace por 
reconocimiento. -reflexionó la periodista y luego le preguntó 
a la empresaria- ¿Cómo se puso la marcha en Mérida?

-No pude ir porque me tocó vuelo a esa hora, pero mi hija 
sí asistió y me dijo que estaba muy emocionada ya que se 
reunieron miles de mujeres para manifestarse. Entiendo 
que hubo 2 convocatorias distintas, pero se congregaron en 
zonas cercanas: una en un parque que se llama Santa Anna 
y otra como a 2 calles en el Remate. Las movilizaciones 
comenzaron como a las 6:30 PM y fueron, en su mayoría, 
pacíficas con naturales actos de iconoclasia; según me dijo 
mi hija, los edificios más intervenidos fueron las oficinas 
estatales del PAN, la Catedral y el Palacio de Gobierno. 
-contestó la empresaria

-Mis hijas también estuvieron por ahí y me contaron que 
en Palacio de Gobierno la situación se puso delicada 
cuando los policías que resguardaban el recinto agarraron 
a mujeres y les dijeron a las demás manifestantes que 
no las dejarían ir sino se calmaban. Esto evidentemente 
alebrestó aún más la manifestación.

-Definitivamente un desatino por parte de las autoridades. 
Esperemos estas demostraciones continúen pues son la 
manera más efectiva, que hemos visto hasta ahora, para 
lograr que tanto gobiernos como sociedad reconozcan 
y asuman el tema de la violencia de género como una 
prioridad. Muchas veces no es agradable ver las escenas 
de intensas manifestaciones y actos de iconoclasia, pero 
hay que entender que son un justo reflejo de una situación 
que está muy mal… y de algo mal no se puede esperar algo 
“bien”. -concluyó el editorialista.

EL PRESIDENTE LOPEZ OBRADOR MANDO 
LEVANTAR UN MURO PARA “PROTEGER” EL 

PALACIO NACIONAL.

LA CATEDRAL FUE UNO DE LOS EDI-
FICIOS “INTERVENIDOS” CON NATU-
RALES “ACTOS DE ICONOCLASIA” POR 
PARTE DE LAS PARTICIPANTES EN 
LAS MARCHAS. 
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OPINIÓN

El miércoles 8 de marzo pasado volvieron a tomar 
las calles y plazas de muchas ciudades en México y 
alrededor del mundo decenas de miles de mujeres que 

exigen que se reconozcan y respeten todos y cada uno de 
sus derechos; que se les den las mismas oportunidades 
educativas, laborales y sociales que disfrutan los hombres; 
que se les remunere igual que a estos por realizar un 
trabajo similar; que no se les discrimine por razón alguna; 
que la ley las proteja contra quienes las hostigan y acosan 
profesional, económica, social o sexualmente; que se 
esclarezcan todos los casos de feminicidios, homicidios y 
otros actos de violencia perpetrados contra mujeres, y que 
los culpables sean sentenciados con todo el rigor de la ley.

A lo largo del siglo pasado y en lo que va del actual, 
las mujeres han salido a las calles para demandar ser 
tratadas igual que los hombres que desde los albores de la 
humanidad establecieron el sistema patriarcal que tanto 
trabajo ha costado destruir para substituirlo con uno en 
donde la absoluta igualdad de los sexos sea la norma.

Y parece que sí han servido mucho para acabar con el 
patriarcado las protestas, marchas y manifestaciones, 
por un lado, y el trabajo de organizaciones, asociaciones 
y colectivos que día con día actúan para promover las 
causas de las mujeres, por el otro lado.

He aquí un ejemplo del avance. En enero de 1995 entrevisté 
en Ginebra (Suiza) a Michel Hansenne, que entonces era 
el director general de la Organización Internacional del 
Trabajo. En una parte de nuestra plática me dijo que 
deberían transcurrir 500 años para que las mujeres del 
mundo alcanzaran la igualdad con los hombres.

Hoy, 27 años después, la brecha se ha reducido, de acuerdo 
con lo que tuiteó el lunes pasado el secretario general de 

las Naciones Unidos, António Guterres. En su tuit señaló 
que “En el camino actual, la igualdad de género está a 300 
años de distancia”.

Es decir que en poco más de un cuarto de siglo se avanzaron 
200 años para lograr la equidad de ambos sexos.

Igualdad que de acuerdo al reporte La Mujer, la Empresa 
y el Derecho 2023, elaborado por el Banco Mundial, solo 
se ha logrado plenamente en estos 14 países: Alemania, 
Bélgica, Canadá, Dinamarca, España, Francia, Grecia, 
Irlanda, Islandia, Letonia, Luxemburgo, Países Bajos, 
Portugal y Suecia. Nuestro país queda debajo de 47 países 
que han logrado establecer mayor igualdad.

El reporte anota que, pese a los avances logrados en 
muchos países, “Las mujeres siguen teniendo sólo tres 
cuartas partes de los derechos otorgados a los hombres, 
y casi 2.400 millones de mujeres en edad de trabajar aún 
no gozan de los mismos derechos que tienen los hombres 
ante la ley”.

Sin embargo, debido a la pandemia de COVID-19 y la crisis 
económica postpandémica en que estamos viviendo, 
muchos de los avances logrados están en riesgo de 
perderse, como también lo advirtió Guterres en su tuit al 
escribir que “El progreso en los derechos de las mujeres 
ganado durante décadas se está desvaneciendo ante 
nuestros ojos”, para luego pedirnos que “Juntos, hagamos 
retroceder la misoginia y avancemos por las mujeres, las 
niñas y nuestro mundo”.

Todavía falta mucho por hacer y todos debemos trabajar 
en pro de la igualdad de los sexos. No es el momento de 
ignorar el problema.

Los avances en los derechos 
de las mujeres están en riesgo

A LO LARGO DEL SIGLO PASADO Y EN LO 
QUE VA DEL ACTUAL, LAS MUJERES HAN 

SALIDO A LAS CALLES PARA DEMANDAR SER 
TRATADAS IGUAL QUE LOS HOMBRES.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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CLAROSCURO 

Nunca he sido de festinar el mal 
de otros. Siempre he sostenido 
que cada acción tiene una 

consecuencia y uno debe ver si el 
costo de esas consecuencias, buenas 
y malas, lo valen realmente para 
tomar una decisión en favor o en 
contra.

En el México de hoy el debate no es 
quien podría ganar la presidencia, sino 
cómo sacar del gobierno a quienes no 
sólo lo han destruido sino que han 
construido con sus prejuicios barreras 
entre una sociedad que ve con pasmo 
como llevamos cinco años sin tener 
un presidente de la República que lo 
haya sido un solo día para todos.
Aquí el tema es polarizar. Divide y 
vencerás, decía Maquiavelo y vaya 
que López Obrador sabe y aplica 
esa filosofía. Del más nimio suceso 
en contra de sus opositores logra 
hacerlo parecer como un ataque a él y 

a su gobierno porque se ha atrevido a 
intentar cambiar el status quo.

Sin embargo, todo tiene un precio y 
hasta la celebración de la sentencia 
en contra de García Luna lo llevó a 
festinar ese “triunfo” de la justicia 
americana contra el número uno de 
la política de seguridad del gobierno 
de Felipe Calderón, su más acérrimo 
enemigo, el que le “robó” una elección 
que jamás ganó y cuyo supuesto 
despojo no pudo probar. ¿Con qué cara 
critica hoy a quienes piden la entrada 
del Ejército americano en México?

Hoy, el que fuera procurador general 
del gobierno de Donald Trump, William 
Barr, dice en un artículo publicado en 
el Wall Street Journal:

“Los cárteles mexicanos han florecido 
porque los gobiernos mexicanos no 
han tenido el deseo de acabarlos, con 

Consecuencias



Semanario de Información y Análisis Político 15

excepción de Felipe Calderón, que se 
fue con todo contra los cárteles. Hoy, 
el facilitador en jefe de los cárteles 
es el presidente López Obrador”, 
señala en su escrito publicado el dos 
de marzo pasado.

El tema ha estado en boga desde 
principios de año cuando los 
diputados republicanos Dan 
Crenshaw, de Texas, y Michael Watz, 
de Florida, presentaron un proyecto 
de resolución conjunta en el Congreso 
de Estados Unidos identificado 
como la HY.J.Res. 18, donde piden 
autorización para utilizar a las 
fuerzas armadas contra los cárteles 
de la droga mexicanos.

El tema, dice Raymundo Riva Palacio 
en su colaboración en El Financiero 
de este lunes 6 de marzo, de la 
seguridad y corrupción ha provocado, 
en los primeros 18 días del año, 10 
iniciativas de ley y resoluciones de 
la Cámara de Diputados que incluyen 
proyectos para gravar con 5 por 
ciento las remesas que los paisanos 
envían al país, y que López Obrador 
presume, como si fuera un triunfo de su gestión.

En muchas páginas se califica a los narcos mexicanos 
como “organizaciones terroristas” y ello provocó que 21 
procuradores de igual número de estados enviaron una 
carta al presidente Biden, el 8 de febrero, para darles 
esa categoría: “terroristas con fuerzas armadas bien 
desarrolladas”.

Sin embargo, en México los narcos y el crimen organizado 
“ayudan” a Morena a ganar elecciones, como sucedió en 
2021 en los estados del pacífico norte donde hubo cambio 
de gobierno, además de Guerrero y Michoacán.

El presidente se entrevista con la mamá del Chapo, le 
pone tres secretarias de estado a su servicio para hacer 

sus solicitudes de visas humanitarias 
para visitar a su hijo. El gobierno libera 
a su nieto Ovidio y el presidente ha 
visitado hasta en cinco ocasiones el 
triángulo dorado donde se realizaron 
obras de infraestructura que les 
facilita el tránsito de sus embarques 
de estupefacientes o precursores 
químicos para fabricarlos y enviarlos 
a Estados Unidos.

Y en este ambiente, el viernes del 
primer fin de semana de marzo, 
secuestran a cuatro ciudadanos 
americanos a punta de pistola en 
Matamoros, Tamaulipas, y activan la 
embajada americana y la Casa Blanca 
gestiones que, hasta ahora, no han 
fructificado para su rescate a pesar 
de la colaboración con México. Hasta 
el FBI se integró a las pesquisas, pero 
los responsables del secuestro de los 
dos muertos y el herido no aparecen.

Así empezó la semana, con un tuit 
de la ministra Norma Piña donde 
señala que: “Todos los males de la 
democracia puede curarse con más 
y más democracia” mientras decía 

a sus ministros y jueces: “No son tiempos fáciles, pero 
hay que actuar con prudencia de juzgadores, sin que se 
confunda con cobardía, porque en el resguardo de nuestra 
Constitución con independencia y responsabilidad radica 
la dignidad del Poder Judicial”.

En el camino, seamos ciudadanos porque todos tenemos 
los mismos derechos. No seamos partidistas ni militantes 
cuando de defender derechos se trata porque sin éstos 
seríamos menos ciudadanos o no lo seríamos con plenitud. 
Defendamos nuestra democracia, imperfecta, perfectible, 
pero nuestra por derecho ganado hartos de saber, desde 
antes de los comicios, quienes serían los ganadores. No 
regresemos al pasado.

LOS CÁRTELES MEXICANOS HAN 
FLORECIDO PORQUE LOS GOBIERNOS 

MEXICANOS NO HAN TENIDO EL DESEO 
DE ACABARLOS, CON EXCEPCIÓN DE 
FELIPE CALDERÓN, QUE SE FUE CON 

TODO CONTRA LOS CÁRTELES, CITA EL 
QUE FUERA PROCURADOR GENERAL DEL 
GOBIERNO DE DONALD TRUMP, WILLIAM 

BARR, EN UN ARTÍCULO PUBLICADO EN EL 
WALL STREET JOURNAL.
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BITÁCORA

Después de reconocer y celebrar –como debe ser– 
el rescate, de dos de los cuatro estadunidenses 
levantados en Matamoros el viernes pasado, 

y condenar –como es obligado– que los otros dos 
miembros del grupo hayan sido asesinados, debemos 
abordar dos gravísimos problemas de seguridad 
pública que tenemos en casa:

El primero, los grupos criminales siguen actuando con 
absoluta impunidad, indiferentes a las acciones de las 
autoridades, dueños y señores de ciudades y hasta de 
regiones completas.

El segundo, los ciudadanos están indefensos contra 
esos grupos, pues no hay corporación de seguridad 
que prevenga que sean víctimas de delitos como robo, 
extorsión, secuestro y homicidio, o que investigue 
exhaustivamente cuando sucede.

De cara a esta durísima realidad, tenemos que 
preguntarnos qué vamos a hacer.

El presidente Andrés Manuel López Obrador 
prácticamente reconoció que a él ya no se le ocurre 
nada. “Porque nosotros no deseamos eso, ¿no?, 
estamos trabajando todos los días para garantizar la 
paz, la tranquilidad y vamos a continuar trabajando”, 
dijo. Es decir, no podemos esperar sino más de lo 
mismo: reuniones madrugadoras del gabinete de 
seguridad.

¿Qué sentirán los familiares de los desaparecidos que 
el caso de los estadunidenses se haya resuelto tan 
rápido? Especialmente aquellos que llevan meses o 
años buscando a sus seres queridos, sin ayuda de la 
autoridad y sometidos a acciones de intimidación y 
venganza por parte de los criminales.

¿Qué pensarán quienes tienen que esperar varios 
días para que la policía se digne a tomar nota de 
una desaparición, después de sugerir que la víctima 
se ausentó de casa de forma voluntaria y que mejor 
esperen a que se le antoje regresar?

El mensaje que se envía es que sí pueden investigarse 
crímenes tan graves como el ocurrido en Matamoros 
y arrojar resultados de manera rápida, pero que el 
problema –tratándose de ciudadanos mexicanos– es 
que no quiere hacerse.

Ahí, en la misma ciudad fronteriza, hay un predio que 
sirvió para que los cárteles realizaran sus carnicerías 
y desaparecieran los restos de sus víctimas. Se llama 
La Bartolina y no está lejos del lugar donde, según 
las autoridades, los criminales se llevaron a los 
estadunidenses para ocultarlos.

En ese predio –dicen integrantes de la Unión de 
Colectivos de Madres Buscadoras de Tamaulipas, 
quienes han recibido muchas amenazas– podrían 
estar los restos de hasta dos mil personas. Pese a 
que en junio de 2021 la titular de Comisión Nacional 
de Búsqueda (CNB), Karla Quintana, reconoció la 
existencia de ese centro de exterminio y la presencia 
de gran cantidad de restos, solamente se han 
identificado los cuerpos de dos migrantes deportados.

En un comunicado dirigido al presidente López 
Obrador, el Colectivo celebró que se hubiese resuelto 
el caso de los estadunidenses secuestrados, al tiempo 
que transmitió su “total indignación, desesperación, 
angustia, impotencia y tristeza”, por “la inacción de las 
autoridades cuando las familias mexicanas sufren la 
desaparición de un familiar”.
Los estadunidenses, agrega el comunicado, “fueron 
encontrados gracias a que Estados Unidos sí 
protege y busca incansablemente” a sus ciudadanos. 
“Esperamos que esto sea un ejemplo para usted y los 
tres ámbitos de gobierno, de cómo se debe buscar a 
personas secuestradas y/o desaparecidas”.

La organización recordó que la Red Nacional de 
Personas Desaparecidas y No Localizadas tiene a la 
fecha el registro de más de 112 mil personas ausentes, 
y que, pese a ello, la titular de la CNB rara vez está en 
su oficina, donde “sólo trabajan presencialmente tres 
personas”.

Autoridades tamaulipecas dijeron que la principal 
línea de investigación sobre el secuestro de los 
estadunidenses fue la confusión, pero después de ver 
el video en el que los sicarios cargan tranquilamente 
los cuerpos de sus víctimas para lanzarlos a la batea 
de una camioneta, a plena luz del día, en uno de los 
sitios más concurridos de Matamoros, queda claro 
que la mejor explicación de lo sucedido es la terrible 
impunidad que nos asuela.

¿Confusión? No: impunidad

Por Pascal Beltrán del Río
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PARA UN SECTOR GRANDE Y APRECIADO DE 
NUESTRA SOCIEDAD, LA IDEA EN ESTOS AÑOS ES 
QUE EL 8 DE MARZO SEAN LAS MUJERES LAS QUE 
DIGAN Y ACTÚEN. Y LOS HOMBRES TENGAMOS EL 
RESPETO, PRUDENCIA O SENSATEZ DE CALLAR.

OPINIÓN

Para un sector grande y apreciado de nuestra sociedad, la idea en 
estos años es que el 8 de marzo sean las mujeres las que digan y 
actúen. Y los hombres tengamos el respeto, prudencia o sensatez 

de callar.

 Algunos/as pensamos que tiene que ser un actuar general, 
constante y, deseablemente, conjunto el que nos lleve de un estado de 
análisis, lucha e intentos a uno de solución; de otros ismos al humanismo; 
de la habilitación prioritaria de la fraternidad para la plenitud en la 
libertad y la igualdad humana.

 Y hay 1 tipo que piensa que “mejor vamos a cuidar el Palacio, 
¿verdad? Porque ya ven que en una cesta de estupideces caben en 
minutos las feministas, el PAN, la derecha, la iglesia, la hipocresía, los 
mazos y sopletes, frenar la transformación del país, la infiltración de 
vándalos, el palacio en llamas y 500 años de historia. ¡Qué terrible sería 
que ya nadie hable de la derecha, el narco estado, García Luna y Estados 
Unidos!

 Entiendo y atiendo. Sin embargo, por ser hoy día de escribir, 
planteo al menos una nota sobre lo que tuve oportunidad de ver 
este martes en la Ciudad de México: Vallas de acero impresionantes, 
perfectamente enlazadas unas con otras, cerrando un gigantesco cerco 
en varios puntos, pero el más emblemático Nuestro Palacio Nacional.

 Me hace recordar cuando hace un par de años mi querida y 
admirada Gina Villagómez hizo notar el cerco de policías alrededor del 
Monumento a la Patria intentaba lo propio y ella señalaba con su claridad 
e inteligencia: si así cuidaran a las mujeres (como a los monumentos), 
qué avance enorme tendríamos…

 Vemos año con año cómo se sofistica la tecnología y las modas 
de lo que acontece en ese día. Por parte de quien gobierna, el desarrollo 
de más y mejores instrumentos de contención y más agilidad para 
eliminar los destrozos que hubiere, lo que no en todos los casos mejora 
es la capacidad y sensibilidad de las respuestas o discursos públicos que 
dan. La capacidad de diálogo y soluciones: permanece intocable.

 Por parte de las mujeres que deciden activarse y elevar la voz en 
ese día en particular, vemos una diversidad creciente, mejores elementos 
comunicativos, liderazgos y horizontalidad cada vez más notoria, temas, 
colores… pero lamentablemente el reclamo de fondo sigue en el mismo 
punto, pues ni para la violencia, ni se protege o previene, ni hay visos de 
que la justicia llegue.

 Así que hoy sólo reafirmo lo que ella y otras grandes mujeres 
han dicho: a lo largo del año necesitamos inteligencia, corazón y 
capacidad de nuestros gobernantes para invertir los recursos en 
solucionar YA lo que las condiciones y recursos permiten HOY, en vez de 
continuar creyendo que el “día de la mujer” es más un día, que de ellas; 
más un mal rato que brincar, que un clamor necesario de atender; más 
un simbolismo que una necesidad manifiesta y urgente…

 En mi Mérida querida apenas alcanzó para unas cuantas 
vallas de madera, no duraron mucho y sirvieron de nada. Y me inquieta 
más que la visión y acción sea similar, pues es aquí donde mis amadas 
Clausy y Melissa van enfilándose a ser parte de la voz que clama porque 
“retiemble en sus centros la tierra al sororo rugir del amor”.

-----------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante en Yucatán de Nosotrxs. 
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Psicólogo y Abogado.

Un Palacio de 
Acero En vez de 
Cero Violencia
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OPINIÓN

En días pasados los medios de 
información dieron a conocer varias 
situaciones de acoso laboral en las 

corporaciones policiacas de Mérida y 
de Progreso con mujeres que han sido 
manoseadas por sus superiores, y que 
ahora alzan la voz ante la indiferencia 
de las autoridades que no se han 
pronunciado por estos dos casos que 
ya no son aislados entre los agentes de 
seguridad pública de nuestro estado con 
la complicidad de los altos mandos que 
no han creado protocolos de respeto 
para las uniformadas, quienes realizan 
un trabajo digno, siendo muchas de 
ellas  jefas de familia y como tal tratan 
de dar ejemplo de valores a sus hijos. En 
las secretarías de seguridad de muchos 
estados, más del treinta por ciento de 
los elementos son del sexo femenino, 
distribuidas en las diversas áreas de 
oficina como de vigilancia.  

Es muy delicado que los varones policías 
quieran abusar de sus compañeras, 
aclarando que algunas no se dan a 
respetar y no necesitan de mucha 
insistencia para intimar con los colegas, 
y por esa razón muchos quieren abusar 
de su autoridad o compañerismo. 
Esto no es nada nuevo entre todas las 
áreas no solo de policía, sino también 
en el sector de la educación, en donde 
vemos a inspectores, directores y jefes 

de departamento que abusan de su 
rango para aprovecharse de maestras, 
secretarias y personal administrativo 
femenino, y ninguna autoridad superior 
tome cartas en el asunto, además 
las famosas normas de protección 
para estos casos son prácticamente 
inexistentes. Son muy comunes los 
casos donde las mujeres que trabajan 
en este ramo se dejan subyugar por sus 
jefes, con la intención de ascender en su 
trabajo o de recibir dinero a cambio de 
los favores producto de las relaciones 
extra laborales.   

En el caso de las personas que tienen 
a su cargo el cuidado y supervisión de 
menores de edad o jóvenes también 
han abusado de ese grupo poblacional, 
como es el caso de los jefes scouts, 
que ejercen galanteo a las muchachas 
o varones que gustan del escultismo, o 
de maestros que acosan a sus alumnos 
de ambos géneros con la intención 
de algún tipo de relación más allá 
de la profesional con la premisa de 
las calificaciones, desgraciadamente 
muchos jóvenes se prestan a la 
presión de los que deben cuidar a sus 
discípulos, traicionando la confianza de 
los padres de familia y de los directivos 
de las escuelas, también en esos casos 
no se han implementado ningún medio 
de prevención para proteger a este 

Acoso laboral y sexual, el pan de cada día en 
el mundo, y Yucatán no escapa a este flagelo

Los usuarios de 
escuelas, comercios e 
iglesias que se ubican 
en el Centro Histórico 
son los principales 
culpables del caos vial.



Semanario de Información y Análisis Político 19

grupo que por sus características propias de la infancia y 
la adolescencia resultan vulnerables.  

No escapa a este tipo de situaciones lo que ha pasado en 
las asociaciones religiosas, llámese católicos, cristianos, 
mormones, adventistas, etc. donde vemos que varios 
sacerdotes, ministros o pastores, abusan de su jerarquía 
eclesiástica para someter a sus feligreses con acosos, 
que aunque discretos, siempre se llegan a saber, y la 
mayoría de las veces todos se hacen de la vista gorda 
y callan ante los convencionalismos sociales, pero no 
solo es el hostigamiento de los referidos religiosos son 
hacia las mujeres, sino también en los hombres, niños y 
adolescentes que han sido víctimas de presbíteros, obispos 
y jerarcas de todas las religiones, sin reparo alguno, como 
pasó con el padre Marcial Maciel Degollado, sacerdote 
mexicano fundador de los legionarios de Cristo que acabó 
con la quinta y los mangos en el ámbito sexual, pues son 
muchas las denuncias en su contra, ya que no solo violó 
a sus seguidoras, como monjas, asistentes y demás, sino 
que también tuvo cópula con sus familiares directos, entre 
ellas su propia hija y nietas, teniendo descendientes con 
ellas en una gran aberración viniendo de un representante 
de Dios. 

El famoso padre Maciel paradójicamente fue también 
fundador de importante red de universidades, varios 
conventos y la asociación Regnum Christi, en donde 
se pregonan valores cristianos con apego a los 
mandamientos plasmados en la biblia como seguidores 
de Jesucristo, y no fue hasta que el doctor en filosofía y 
letras José Barba Martín catedrático del ITAM, denunció 
al sacerdote ante las autoridades del Vaticano, causando 
gran deterioro de la imagen de los católicos en el mundo, 
ante el beneplácito de otras sectas y religiones. La citada 
denuncia fue demasiado tarde, pues el daño ya estaba 
hecho, aclarando que el  citado doctor Barba, procedió su 
reclamo social hasta que tuvo las pruebas suficientes, que 
fue cuando el vaticano despojó a  Maciel de su encargo 
religioso y la consecuente deshabilitación sacerdotal, 
cuando ya el delincuente presbítero ya era un anciano, a 
raíz de esta denuncia se destapó una cloaca de abusos 
religiosos entre sacerdotes y monjes católicos que durante 
más de setenta años, dichos religiosos abusaron de más 

de doscientos mil menores de edad de ambos sexos, 
catequistas y personas de injerencia de las iglesias, que 
trajo como consecuencia que muchos adultos denunciaran 
a sacerdotes norteamericanos, que le costó muchos 
millones de dólares en concepto de compensación y que 
tuvo que pagar la grey católica.  

A todo esto se vio la triste realidad de que el Vaticano a 
sabiendas de lo que pasaba con sus sacerdotes, ocultaron 
estos abusos, siendo el peor lo realizado por el mayor 
degenerado de la iglesia que fue Maciel, quien abusó 
de más de sesenta menores de ambos sexos, y para 
hacer una cortina de humo publica dos libros de fama 
internacional, como fueron “ MI VIDA ES CRISTO” y “LA 
FORMACIÓN INTEGRAL DEL SACERDOTE” que incluso fueron 
traducidos en varios idiomas, con múltiples ediciones a 
través de varios años, cuyos derechos de autor los estuvo 
reclamando la hija del pederasta católico llamada Normita 
Rivas Baños, con quien también tuvo relaciones íntimas 
con hijos productos del incesto sacerdotal, de ahí el apodo 
del Monstro de la iglesia, y que a raíz de esta situación se 
filmó una serie  televisiva llamada “The hell is waiting for 
him” que significa el infierno está esperando por él, título 
muy sugestivo y adecuado para el legionario Maciel.  

A todo esto podemos anexar, la complicidad de padres 
de familia en el caso de los pederastas religiosos, que 
sabiendo de los abusos hacia sus hijos, por acusaciones 
de los menores por las vejaciones sufridas, nunca hicieron 
nada, y no fue hasta que uno de los afectados levantó la voz, 
que hizo que miles de ultrajados en su infancia y juventud 
demandaran justicia, obviamente por la compensación 
económica por el daño sexual recibido, aunque varios de 
los quejosos eran niños homosexuales comprobados, por 
las declaraciones de sus familiares quienes adujeron que 
todo fue por dinero, ya que muchos de los quejosos son 
miembros de la comunidad gay en el caso de los Estados 
Unidos. En el caso de México, si hubo castigo penal y una 
leve compensación monetaria, pero no muy trascendente, 
pues en nuestro país casi todos callan temiendo escándalo 
social y no habiendo freno jurídico a los acosos y ultrajes 
de este tipo, estas conductas seguirán siendo el pan 
nuestro de cada día.

www.larevista.com.mx
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SE COMENTA SOLO

Ken Salazar no fue a Palacio a 
tomarse un café. Fue a defender 
a los suyos, a exigir respuestas, a 

demandar actuaciones ni discursillos 
mañaneros. La muerte de dos 
estadounidenses en un grupo de cuatro 
secuestrados pone en evidencia que 
los sicarios no solo atacan a jesuitas 
o periodistas. Se están aficionando a 
matar civiles y el gobierno o federal 
mejor envía a la Guardia Nacional a 
entretenerse con sus celulares en los 
pasillos del Metro.

El comunicado de la embajada de los 
Estados Unidos en México es claro y no 
resiste un sarcasmo presidencial, así 
AMLO tenga la colección de Chico Che.

“Lamentamos los asesinatos de dos 
ciudadanos estadounidenses en 
Matamoros, Tamaulipas, y nos unimos 
a la pena de sus seres queridos. 
Extendemos nuestras condolencias a 
los familiares de la víctima mexicana. 
Asimismo, sentimos el dolor por las 

afectaciones físicas y emocionales de 
las otras dos víctimas estadounidenses 
que siguen con vida” añade y advierte: 
“Nuestra prioridad más alta es 
la seguridad de los ciudadanos 
estadounidenses. Reafirmamos 
nuestra disposición para trabajar 
estrechamente con el gobierno de 
México para que los responsables en 
este caso sean castigados y trabajemos 
para que actos violentos similares 
no vuelvan a ocurrir. Como hemos 
señalado en nuestras Alertas de Viaje, 
Tamaulipas representa un riesgo por 
los altos niveles de criminalidad y 
violencia. 

Nos preocupa particularmente el 
control que ejerce el cártel del Golfo 
en la zona conocida como la frontera 
chica. Este caso subraya que es crucial 
mantener una estrecha colaboración 
entre nuestros gobiernos. 

Es necesario combatir la impunidad 
y enfocar recursos tanto a las 
autoridades de seguridad como de 
justicia. Estos hechos de violencia son 
un trágico recordatorio que nos exige 
reafirmar el compromiso de nuestros 
gobiernos para asegurar nuestra 
frontera compartida y fortalecer 
el combate a las organizaciones 
criminales trasnacionales. Sabemos 
que es posible, y lo tenemos que lograr”.

Por estos “incidentes” (palabra de moda 
en la 4aT) se está tensando la relación 
y no sería sorprendente que agentes 
extranjeros iniciaran incursiones 
en nuestro territorio no violando 
soberanías, sino haciendo el trabajo 
que el gobierno omite intencionalmente 
porque le está cuidando los derechos a 
los criminales.

------------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio 
mexiquense tv canal 34.2 izzi 135 y 
mexiquense radio.

¿No qué no?
Por MCarlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

LOS SICARIOS NO SOLO ATACAN A 
JESUITAS O PERIODISTAS, TAMBIÉN 
SE ESTÁN AFICIONANDO A MATAR 
CIVILES Y HASTA EXTRANJEROS.
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MUNDO GENERACIONAL 

La hora de hacer la estúpida tarea ya había terminado. 
Ese momento tan nefasto en el que nos hicieron 
trabajar y hoy seguimos pensando para qué nos 

sirvió. En fin, ya pasó ese rato amargo. Llegó el momento 
de hacer lo que más placer nos da: escuchar música. La 
grabadora estaba conectada al enchufe. Hora de poner el 
botón en “On”. Justo en ese momento tu mamá te llama 
para que le hagas un favor. Vas, lo realizas y regresas a tu 
máquina. Pones un casete con la idea de grabar algunas 
canciones para después reproducirlas en tu carro o con 
tus amigos.

El 3 de agosto de 1987 fue una fecha especial. Ese día, 
el álbum más exitoso de la banda Def Leppard salió al 
mercado. “Hysteria” llegó a vender más de 20 millones 
de discos. Canciones como “Pour Some Sugar on Me”, 
“Animal” y “Armageddon It” alcanzaron los niveles más 
altos en las listas de popularidad del mundo. La portada 
del disco, el ojo en medio del triángulo, es un icono pop de 
la generación “X”. Ver a Steve Clark tocando la guitarra en 
los videos musicales nos hizo soñar con ser músicos. El 
grupo, bajo el liderazgo de Joe Elliot, ha logrado trascender 
como uno de los más grandes del glam.

Le cambiamos de estación para escuchar algo diferente. 
Así llegó el 28 de agosto de 1988. Ese día salió a la venta 
un disco que iba a transformar el rock mexicano para 
siempre: Caifanes Volumen I. Cuando “Viento” comenzaba, 
con sus notas de guitarra y bajo, la adrenalina fluía 
por las venas. Bailar “La Negra Tomasa” era el mejor 
antidepresivo que existía. Al final, cantar a coro con Saúl 
Hernández “Mantenme porque me Muero” era motivo de 
fiesta. Escuchar a los Caifanes con tus amigos, hacía que 
los lazos se volvieran más fuertes. Y nada se iguala al 
poder de “Perdí Mi Ojo de Venado”.

Un poco más de música antes de salir a la calle. Cambiamos 
de estación y buscamos de nuevo Glam americano. El 19 
de septiembre de 1988 la banda Bon Jovi sacó al mercado 
su disco “New Jersey”. Cuando la canción “Born to be my 
Baby” empezó a sonar, sus letras le dieron sentido a un 
amor adolescente. Llegó la hora de apagar la grabadora. 
Algunas canciones quedaron grabadas en el casete. Ya 
podremos escucharlas con más calma en la noche. Por 
ahora, hay que salir a montar bicicleta en el parque. Haber 
sido un adolescente en la década de los ochenta es una 
experiencia inolvidable.

La Generación “X” 
Prende la Grabadora

Por Edwin Carcaño Guerra
Correo: ecarcanog@gmail.com
edwincarcanoguerra
@ecarcanog

HABER SIDO UN ADOLESCENTE EN 
LA DÉCADA DE LOS OCHENTA ES 
UNA EXPERIENCIA INOLVIDABLE.
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EspecialEspecialESPECIAL

Las protestas por la violencia hacia las
mujeres subieron de tono en este 8M

Especial / La Revista 

En el marco de la conmemoración 
del Día Internacional de la Mujer, 
la capital yucateca fue escenario, 

al igual que en las principales 
capitales de los estados en todo el 
territorio nacional, de una serie de 
manifestaciones que rebasaron el 
nivel de enojo, frustración y violencia 
hasta ahora registrado en estas 
marchas.

Las nuevas generaciones han tomado 
la batuta y ante la creciente ola de 
violencia en la que vive el país y ante la 
cual las autoridades respectivas han 
quedado sencillamente rebasadas, 
las mujeres mexicanas han decidido 
levantar la voz, y esta vez más fuerte 
aún.

El debate a veces, erróneamente, 
se centra en qué tan aceptable es 
que los grupos feministas dañen 
los monumentos históricos, calles e 
incluso la propiedad privada. Esa es 
una situación que a nadie en su sano 
juicio, socialmente hablando, agrada. 
No obstante, sin que esto sea una 
justificación, hasta el momento ha 
sido la única forma en que las mujeres 
se han podido hacer sentir, ante los 
funcionarios en turno que en el afán 
de “cuidar”  su trayectoria en el ámbito 
político sencillamente dejaron pasar, 
se hicieron de la vista gorda y hoy, la 
bomba, les revienta en las manos.

ENOJO

VARIOS EDIFICIOS DEL CENTRO DE LA 
CIUDAD FUERON DAÑADOS POR LAS 
MANIFESTANTES, EL PALACIO DE GOBIERNO 
NO FUE LA EXCEPCIÓN.
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En opinión de Federico Berrueto, analista, politólogo y colaborador de esta 
casa editorial, las expresiones de enojo por parte de las mujeres, cada vez más 
fuertes, hay que ponerlas en varios contextos.

“Inicialmente, se trataba de la conmemoración de un acto valiente de parte 
de un grupo de mujeres; el origen de la fecha está estrechamente ligado a los 
movimientos obreros de finales del siglo XIX y principios del XX, en una Liga 
Sindical de Mujeres (WTUL) de Nueva York que demandaban mejor trato laboral, 
entre otras cosas”.

Hoy en día, hay otro contexto en donde se desarrolla un desafortunado maltrato 
hacia el género que es el ámbito intrafamiliar, que en México ha prevalecido 
por generaciones y hoy ya no puede ocultarse más. Otro ambiente, más general 
pero no menos impactante es la recrudecida violencia que se vive día a día en el 
país y en donde los feminicidios ocupan ya un alarmante sitio estadístico.
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Las manifestaciones y el daño al 
patrimonio cultural podrán no gustar 
a la mayoría pero no hay que perder 
de vista que se trata ya de un grave 
problema de seguridad nacional; no las 
manifestaciones sino el origen que da 
pie a ellas.

Mérida arde el 8M

Diversas fueron las crónicas 
periodísticas que generó la 
conmemoración del 8M en la capital 
yucateca… una de ellas narra que 
cientos de mujeres se dieron cita por 
la tarde-noche en diversos puntos 
de esta ciudad para manifestarse, en 
conmemoración del Día Internacional 
de la Mujer y que culminó con quemas 
de carteles y pintas en Palacio de 
Gobierno.

Dos marchas partieron desde el llamado 
Remate Paseo de Montejo y del parque 
de Santa Anna para unir fuerzas y llegar 
hasta la Plaza Grande de la ciudad.

El primer grupo de mujeres salió 
del Remate y se dirigió a Palacio de 
Gobierno. A su paso, varias féminas 
aprovecharon para vandalizar lo que 
a su paso encontraron, mientras 
otras cumplieron de manera pacífica y 
ordenada.

El grupo que salió del parque de Santa 
Anna estuvo más nutrido de mujeres. A 

su paso, pintarrajearon el Monumento 
a la Patria, símbolo de esta capital, 
pintaron paredes, dañaron propiedades 
ajenas, el monumento a Justo Sierra y 
prendieron fuego a las letras de Mérida, 
ubicadas frente a dicha estatua.

Al llegar al Palacio de Gobierno, las 
mujeres del segundo contingente 
comenzaron a rociar gasolina al 
inmueble, prendieron fuego a cartelones 
y pintaron las columnas del inmueble.

En este grupo hubo muchas mujeres 
que se desprendieron de la marcha al 
ver cómo las jóvenes, en su mayoría, 
se olvidaron de la conmemoración y 
se enfocaron en dañar propiedades 
públicas y privadas.

OPINIÓN ESPECIAL

QUEMAS Y PINTAS 
FUE EL COMÚN 
DENOMINADOR  
EN LA 
CONMEMORACIÓN 
DEL DÍA 
INTERNACIONAL DE 
LA MUJER.
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JUEGOS DE PODER 

Muy interesantes se están poniendo las elecciones 
de gobernador de este año, aunque las encuestas 
demuestren una amplia ventaja de los punteros. 

Me refiero a las del Estado de México y Coahuila que se 
llevarán a cabo el próximo 4 de junio. Resulta que tienen 
aspectos muy parecidos y también muy diferentes.

Veamos, primero, las similitudes.

Oficialmente, las campañas no han comenzado en ambos 
estados, pero los candidatos llevan mucho tiempo 
anunciándose y presentándose en eventos con el fin de 
conseguir el voto. Nada raro en este país donde tenemos 
leyes idiotas que no le permiten hacer política a los 
políticos.

Y lo mismo sucederá para la elección presidencial de 2024. 
De hecho, las famosas corcholatas de Morena y uno que 
otro candidato opositor ya están en campaña abierta.

Segundo parecido, como mencioné, las encuestas 
demuestran una amplia ventaja de dos dígitos de los 
candidatos punteros.

En el caso del Edomex, Delfina Gómez, de la alianza 
Morena, PT y Verde, le saca 14 puntos de ventaja a 
Alejandra Del Moral, de la coalición PRI, PAN, PRD y NA, 
según la encuesta de Reforma de febrero. Cabe mencionar 
que en este sondeo todavía se medía a Juan Zepeda, 
probable candidato de Movimiento Ciudadano (MC), que 
esta semana anunció que no participará en la contienda.

En cuanto a Coahuila, Manolo Jiménez (PAN, PRI, PRD) lleva 
una ventaja de 18 puntos porcentuales sobre Armando 
Guadiana (Morena). Los datos son de la encuesta de De las 
Heras de febrero.

¿Arrancará así la elección presidencial de 2024 con un 
candidato tan arriba en las encuestas? Está por verse.

Tercera similitud. MC, que se vende como un partido que no 
hará alianzas ni con los partidos del pasado ni con los que 
gobiernan en el presente, decidió no participar en ninguna 
de las dos contiendas.

En el Edomex, su posible candidato, Juan Zepeda, se desinfló 
al punto de llevar un escaso 4% de las preferencias. En 
Coahuila, Dante Delgado, dirigente nacional del partido, 
quien tiene fama de conseguir buenos candidatos con 
arrastre popular, no encontró ninguno.

Esta semana, por tanto, anunciaron que no participarán 
porque, según MC, hay un pacto entre el PRI y Morena para 
repartirse los estados. Coahuila para el PRI, Edomex para 
Morena. No suena descabellado, pero es una justificación 

endeble. Un complot de las cúpulas: los señores del Primor 
sentados en un café repartiéndose el poder como si los 
votantes no existieran.

Pero, aunque fuera cierto, resulta raro que un partido 
que quiere parecer diferente, decida no participar en 
elecciones. No pues así van a ganar muchas.

Lo cual me lleva a la reflexión para el 2024: creo que Dante 
se está pasando de tueste en su intento de vender caro su 
amor para el año que viene y corre el riesgo de quedarse 
como el perro de las dos tortas. Tal y como está sucediendo 
en 2023: ni aliados al morenismo, ni aliados a la oposición 
ni participando en los comicios, es decir, en la nada.

Vámonos, ahora, a las diferencias entre el Edomex y 
Coahuila.

En el Estado de México, la entidad con más votantes de la 
República, habrá una carrera parejera. Sólo dos candidatas 
aparecerán en la boleta. Eso cambia toda la estrategia 
porque los puntos valen el doble. Lo que gana una, lo pierde 
la otra. En este sentido, si Del Moral está a 14 puntos de 
Gómez, necesita remontar siete puntos para emparejar la 
elección. Suena difícil, pero no imposible.

En Coahuila, en cambio, la alianza oficialista se dividió. PT 
y Verde, que suelen ir con Morena, lanzaron a sus propios 
candidatos enviando, así, el mensaje que están a la venta 
al mejor postor para 2024. La división oficialista ha dividido 
el voto lopezobradorista. El beneficiario ha sido Jiménez, 
quien sí logró unir al PRI, PAN y PRD.

¿Qué pasará en 2024? ¿Tendremos una elección 
presidencial parejera de dos candidatos o se partirá 
algunas de las alianzas dividiendo el voto ya sea del 
oficialismo, de la oposición o de ambos? De eso, sin duda, 
dependerá mucho el resultado final.

Otra diferencia. En Coahuila, el gobernador Miguel 
Riquelme, uno de los mejores operadores electorales del 
país, está apoyando con todo al candidato de su partido 
(Jiménez). En el Edomex, en cambio, parece que Alfredo del 
Mazo está siguiendo los pasos de tantos exgobernadores 
priistas (Claudia Pavlovich, Quirino Ordaz, Alejandro Murat, 
etcétera) que bajaron las manos en la elección facilitando, 
así, la victoria de Morena. Del Mazo estaría sacrificando a 
Del Moral a cambio de la consabida impunidad y hasta un 
posible puesto en el gobierno federal.

Para 2024, yo no tengo duda, el escenario será como el de 
Coahuila en la elección presidencial. Ya lo está siendo. El 
presidente López Obrador anda en plena campaña a favor 
de Morena.

El reflejo del 2023 en el 2024
Por Leo Zuckermann
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RAZONES

En medio de la crisis por el secuestro 
de estadunidenses en Matamoros, 
dos de los cuales fueron asesinados; 

de presiones de todo tipo para declarar 
a los cárteles de la droga en México 
como terroristas y de visitas urgentes 
de funcionarios de áreas de seguridad 
de la Casa Blanca y el Departamento 
de la Defensa, precisamente cuando 
estamos llegando ya a la cifra de los 150 
mil muertos en lo que va del sexenio y 
cuando la epidemia de fentanilo parece 
sobrepasar en la Unión Americana a las 
propias autoridades estadunidenses 
y se ha colocado ya como uno de 
los temas centrales de la campaña 

electoral, el presidente López Obrador 
decidió visitar el que fuera llamado 
Búnker de la Policía Federal, dar desde 
allí su mañanera y seguir hablando de 
Genaro García Luna.

El miércoles estuvo en México, reunida 
con el fiscal Gertz Manero, Elizabeth 
Sherwood-Randall, que es la asesora 
de Seguridad Nacional del presidente 
Biden, y ayer estuvo la subsecretaria 
de Defensa Nacional y Asuntos 
Hemisféricos, Melissa Dalton, para 
reunirse con el general Luis Cresencio 
Sandoval. No vinieron a hablar sólo de 
Matamoros: lo de esa ciudad fronteriza 

Matamoros, 
el microcosmos de la crisis

Por Jorge Fernández Menéndez
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es quizá la gota que derramó el vaso, pero el 
verdadero tema está en el tráfico de fentanilo y 
la desarticulación de las bandas del narcotráfico 
en México. Eso es de lo que vinieron a hablar, 
eso es lo que exigen.

Lo de Matamoros tendría que ser un ejemplo 
de todo lo que falta y de todo lo que no hay que 
hacer en el ámbito de seguridad. No es verdad 
que las fuerzas de seguridad actuaron “bien y 
rápido” ante el secuestro y el asesinato de los 
estadunidenses. Fueron agredidos el viernes 
cerca de las 12 del día en una zona muy transitada, 
cerca del puente internacional; las imágenes 
donde se ve incluso cómo cargan los cuerpos en 
una camioneta estuvieron disponibles en tiempo 
real y no pasó nada porque no sabían que eran 
estadunidenses. Ahora sabemos que muertos y 
sobrevivientes fueron llevados a una clínica en 
pleno Matamoros, donde estuvieron hasta que 
el domingo el FBI dio la voz de alerta y demandó 
el rescate de los secuestrados. De allí los 
trasladaron a la finca donde fueron encontrados 
y todo indica que fueron entregados por los 
traficantes. Incluso, la pequeña casucha tenía 
estacionada junto a ella la camioneta que, se 
supone, se estaba buscando desde el viernes.

Para aumentar la confusión, cinco personajes 
encadenados fueron entregados por el Cártel del 
Golfo, argumentando que eran parte del Grupo 
Escorpión y que eran los que habían secuestrado 
a los estadunidenses. Se supo también que tres 
de los secuestrados tenían antecedentes por 
delitos relacionados con drogas en Carolina del 
Sur y se ha especulado sobre las verdaderas 
causas de su visita a Matamoros.

Lo cierto, lo que queda después de todo esto, 
es una exhibición de la vulnerabilidad del 
Estado mexicano ante el control territorial de 
los grupos criminales, que deciden a quién 
y cómo secuestrar a plena luz del día, cómo y 
cuándo entregar, desde las víctimas hasta los 
victimarios.

Muchas veces hemos dicho que las autoridades 
sólo reaccionan ante los avances de los grupos 
criminales y les dejan a éstos la iniciativa. Ésa 
es la causa de que, más allá de algunos golpes 
y detenciones, los grupos criminales se hayan 
ido empoderando cada vez más, atreviéndose 
a realizar acciones que nunca antes habían 
realizado y menos aún con tanta impunidad. Lo 
sucedido en Matamoros resulta una suerte de 
microcosmos de todo ello y es lo que exhibe a 
las autoridades más allá de cualquier discurso.

EL BÚNKER

Siempre he pensado que el Estado mexicano 
tiene que mostrar, exhibir, sus potencialidades, 
su infraestructura, su capacidad.

En el búnker de la desaparecida Policía Federal, 
desde donde el presidente López Obrador 
trasmitió su mañanera, estuve, por primera 
vez, en el 2009. Era y así debería seguir siendo, 
considerada una obra de infraestructura 
notable para la seguridad: la más importante 
que se había construido en muchos años y 
adelantándose a las exigencias informáticas 
que entonces se vislumbraban y ahora se han 
impuesto. No es verdad, como se dijo, que fue 
una obra realizada para “apantallar” y que 
“se inspiró en la escenografía de una serie 
de televisión”. Era una obra diseñada para 
poder conectar en tiempo real todo tipo de 
dependencias y, sobre todo, los C3, C4 y C5, que 
entonces comenzaban a surgir y que requerían 
ser monitoreados y coordinados desde el ámbito 
federal. Había áreas de reacción, de inteligencia, 
de comunicaciones, y todas ellas funcionaban 
en torno a dos salas de juntas que se podían 
usar, incluso, ante crisis, como un terremoto, 
sin perder comunicaciones (por eso había un 
túnel). En ese sentido se basaban también en 
estándares internacionales.

Cuando recorrí por primera vez esas 
instalaciones me quedé con una impresión: 
eran tan poderosas y podían utilizarse de tantas 
formas que trascendían la seguridad pública, 
hasta incursionar en la seguridad nacional. 
Cuando llegó la administración Peña Nieto 
alguien pensó que ése era demasiado poder, 
y todo lo que era Plataforma México y que se 
concentraba en esas instalaciones terminó 
dividido entre varias dependencias de seguridad. 
Se debilitó una infraestructura que hubiera sido 
muy importante, más allá de los nombres de los 
funcionarios en turno, no sólo mantenerla, sino 
hacerla crecer para el futuro. Ahora se recupera 
para la Guardia Nacional. Está muy bien, así 
debe ser. Entonces, ¿por qué intentar ridiculizar 
una infraestructura estratégica?

EL BÚNKER DE LA DESAPARECIDA POLICÍA 
FEDERAL, DESDE DONDE EL PRESIDENTE 
LÓPEZ OBRADOR TRASMITIÓ SU MAÑANERA, 
FUE RECUPERADA PARA LA GUARDIA 
NACIONAL. ASÍ DEBE SER. ENTONCES, 
¿POR QUÉ INTENTAR RIDICULIZAR UNA 
INFRAESTRUCTURA ESTRATÉGICA?
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Personalidad antisocial
5 de 7 Pecados Capitales 

Sociopatía, “trastorno de personalidad 
antisocial”. “Padecimiento mental 
en el cual la persona no demuestra 

discernimiento entre el bien, el mal e 
ignora los derechos y sentimientos de 
los demás” El sociópata tiene desorden 
emocional que se caracteriza por 
presentar impulsividad. No transmite 
empatía y demuestra rechazo o desprecio 
por los demás.

Son egocéntricos, mentirosos, 
manipuladores.

Pues bien, luego del éxito rotundo de 
la segunda marcha/concentración 
ciudadana en defensa del INE, del TEPJF, 
de la democracia, del voto el domingo 26 
de febrero, que reunió sólo en el Zócalo 
de la Ciudad de México a medio millón 
de dignos inconformes y miles más en 
diferentes ciudades del país, bajo el lema 
“El INE no se toca”, “Mi voto no se roba”, 
la reacción iracunda de Andrés Manuel 
López Obrador, sicópata consuetudinario, 
no podía ser otra que el insulto, la 
denostación, la perversidad, la impotencia 
de aceptar que las fiestas llegaron a su fin. 
Que el “pueblo bueno y sabio” reaccionó y 
así como en 2018 le dio el triunfo con más 
de 30 millones 100 votos, hoy, maduro, 
democrático, honesto, contundente, 
le dio un significativo “ya basta” a sus 
engaños, mentiras, falacias, timos.

No pasaron ni 19 horas de las 
multitudinarias protestas de hombres 
y mujeres de rosa y blanco, que el 
esquizofrénico, desde su nicho de poder, 
el Monólogo de su Soberbia (Palacio 
Nacional) descalificó, acusó, increpó a 
los actores y organizadores del evento, a 
quienes colgó etiquetas de neoliberales, 
conservadores, etc. sin aceptar que 
su enfermedad mental le impide ver 
la realidad, el hartazgo de su pésimo 
y fallido gobierno, que sólo ha creado 
más corrupción e impunidad (¿verdad 
Yasmín, Pío, Arturo, José Ramón, Andrés 
Manuel –Andy-Felipa, Delfina, Higinio, 
Alejandro, Claudia, Marcelo, Adán, Irma 

Eréndira, Rocío, John, Mario, Octavio, 
Peje, Hugo, Jorge, Luis Crescencio, 
Rosa Icela, Riobóo, Durazo, Eva, Jesús, 
Esquer, Ana, Cuitláhuac, Cuauhtémoc, 
Américo, Evelyn, Layda, Gómez, Taibo II, 
Bartlett, Concepción Falcón? etc.) que 
resultados alentadores, positivos. Creó 
neo millonarios a costillas de los dineros 
dignos del mexicano.

Pero no sorprende la irracional reacción 
del Peje ante la evidente manifestación 
popular en defensa del INE, porque 
sus patologías lo ubican en el círculo 
tenebroso del “loco de Palacio”, que, en un 
arranque de ídem, cometería atentados 
contra el país, a sus ciudadanos, a la paz, 
tranquilidad social que protestó cumplir, 
defender y hacer defender, aquella 
mañana del 1 de diciembre de 2018.

Ya en otras entregas en esta influyente 
y magnífica tribuna de información y 
análisis, he referido a las patologías de 
Andrés Manuel, como esquizofrenia, 
inestabilidad mental, neurodegeneración, 
decadencia emocional y más, a causa de 
estas ofuscaciones. Cuando algo no le 
resulta, lo exhibimos, recibe un fracaso 
o de plano, su ineficiencia y soberbia 
lo tunden, saca de su poca capacidad 
mental, improperios, bajezas, ruindad, 
mezquindad, abyección, como lo hizo 
horas después de la marcha democrática 
del 26 de febrero.

Su respuesta, lo dije líneas arriba, 
fue la más estúpida, infantil, funesta: 
“realizaremos, T4a, Morena, gobierno 
fallido, chairos, amlovers, larvas, 
gusanos, locuaces, pagados, dementes, 
una concentración en el Zócalo de la 
CDMX, el 18 de marzo, aniversario de la 
Expropiación de la Petrolera”, amenazó. 
¿Cómo para qué? ¿cuál es la relación 
petróleo vs INE? Vuelve a “sacarse de 
la manga” una manifestación oficial, 
pagada, de acarreados (con cargo al 
erario público) para minimizar, desdibujar 
la exitosa protesta rosa y blanco en 
defensa de la democracia.

OPINIÓN OPINIÓN  

LÓPEZ OBRADOR REÚNE 5 DE 
LOS 7 PECADOS CAPITALES, 
QUE, SEGÚN EL CATECISMO 
CATÓLICO, DEBEMOS 
RECHAZAR, ALEJAR DE 
NUESTRA VIDA COTIDIANA. 
PARA LA IGLESIA ROMANA 
LAS 7 CULPAS SON: IRA, 
GULA, SOBERBIA, LUJURIA, 
PEREZA, AVARICIA, ENVIDIA.

Por  Luis Repper Jaramillo
Correo: lrepperjaramillo@gmail.com
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Su banal argumento “conmemorar la expropiación del petróleo 
y el natalicio (21 de marzo) del ex presidente Benito Juárez 
García”. ¿De cuándo acá, Andrés, los mexicanos celebramos 
ambas fechas con marchas o concentraciones? ¿Qué no es 
con suspensión de labores escolares? Pero como no sabes 
perder, como te volvimos a rebasar y restregar en tu jeta la 
inconformidad popular a tu gobierno y decisiones, te inventas 
arrastre de chairos, burócratas obligados, “beneficiarios” 
de tus transas (perdón) programas sociales, para llenar 
una plaza de mentes dominadas con dinero, becas, apoyos, 
pensiones, en sentido estricto, López, “compra conciencias”

Justamente esa reacción del Peje se enmarca en la Sociopatía, 
cuyo significado es el encantamiento de tener a los demás 
subyugados a sus deseos, a través de utilizar cualquier 
argucia para conseguir que “todo mundo coma de su mano”

Tu trastorno de personalidad antisocial, Obrador, te lleva a 
mentir, quebrantar leyes. Tu comportamiento es impulsivo. 
Al sociópata no le preocupa su propia seguridad (el pueblo 
bueno me cuida), ni la de los demás (135 mil homicidios 
dolosos, igual a 135 mil familias descompuestas, en sólo 4 
años 3 meses)

Analizando tu comportamiento, expresiones, acciones, 
decisiones, actitudes (porque aptitudes no tienes), 
incoherencias y traiciones, detectamos que tu característica 
es la autodestrucción por falta de conciencia (neuronas) y 
frecuente voluntad delictiva (su amorío con la delincuencia 
organizada). Andrés Manuel, sueles demostrar (desde el 
atril del Monólogo) tu carácter poliédrico (que posee o 
manifiesta varias facetas) que agudiza el enigma que rodea 
tu personalidad.

Describe la psicóloga y coaching, Silvia Rodríguez, que el 
sicópata interactúa con los demás como si fueran un objeto 
(diputados, senadores –Morena, PT, PVEM-, gabinete, ciertos 
ministros de la Corte) los utiliza para conseguir sus objetivos; 
la satisfacción de sus propios intereses (personales, 
parentales, partidistas, allegados), sin importarle el pueblo.

La especialista abunda, los narcisistas (AMLO) y/o psicópatas 
son muy susceptibles, se siente ofendidos con gran facilidad. 
Reaccionan con ira extrema cuando se les critica. Son capaces 
de armar sainetes que al final los demás tienen que “darle la 
razón” para tratar de minimizar sus explosiones de cólera y 
el consiguiente castigo para el ofensor… Llevamos 4 años 3 
meses tolerando esta actitud caprichosa “yo soy el poder”, 
“quién no está conmigo, está contra mi”

No se necesita ser psicólogo, sólo hábil observador crítico para 
detectar que cada movimiento, respuesta, actitud, reacción 
de López Obrador, cae en intolerancia, denostación, agresión, 
porque no acepta equivocarse; cree tener la verdad absoluta 
y quienes lo contradecimos somos enemigos, conservadores, 
fifís, delincuentes, traidores.

Su ADN fue, es y será la venganza, ira, enojo, reacción, 
intolerancia, envidia. Voy una por una: venganza, devuelve 
siempre un agravio (su interpretación) con otra ofensa o 
menoscabo dirigido a la persona o grupo que lo debate. Ira, 
sentimiento de enfado muy grande y violento. Enojo, enfado, 
especialmente el que está causado por falta de obediencia, 
obligación o de respeto. Reacción, cambio producido como 

respuesta a un estímulo. Acción que resiste o se opone a otra 
acción.

Intolerancia, actitud que no respeta las opiniones, ideas o 
actitudes de los demás si no coinciden con la propia. Envidia, 
sentimiento de tristeza o enojo que experimenta cuando no 
tiene o desea tener para sí, o algo que otro posee. Pasión 
malsana, Andrés, que afecta más a quien la vive que a aquel 
que la despierta.

Tu envidia es producida por falta de autoestima, autocrítica, 
comparaciones, miedos y carencia de felicidad. López, no es 
feliz, siempre está agrio, castroso, malencarado, desaseado, 
irascible, sobrado, soberbio.

López Obrador reúne 5 de los 7 Pecados Capitales, que, según 
el catecismo católico, debemos rechazar, alejar de nuestra 
vida cotidiana. Para la Iglesia romana las 7 culpas son: ira, 
gula, soberbia, lujuria, pereza, avaricia, envidia.

“Colgando medallitas” a Andrés Manuel, como acostumbra 
cuando alguien logra éxitos, triunfos, trofeos, etc. esas 5 
debilidades encajan en su perversidad (perdón) personalidad: 
ira, soberbia, envidia –ya explicadas- La 4ª, pereza, el tipo 
sólo trabaja 3 horas en la mañana. Después de su Monólogo 
desaparece el resto del día y reaparece los fines de semana 
cuando realiza paseos al interior del país con su séquito de 
larvas.

Avaricia (afán de poseer mucha riqueza por el solo placer 
de atesorar sin compartir con alguien) Lo he dicho y escrito 
infinidad de veces. Lo de López Obrador, lo suyo, lo suyo es 
el poder –mal entendido- y el dinero. Por eso desapareció 
fideicomisos, fondos, plazas laborales, burócratas, guarderías 
infantiles oficiales, quitó presupuesto a niños con cáncer para 
su atención especializada y tratamientos (era mucho dinero 
gastarlo en ellos, dijo). Redujo partidas a la UNAM, Salud, etc. 
para atesorarlo y repartirlo a sus obras faraónicas e inútiles: 
Tren Maya, Refinería Dos Bocas, Central Avionera Felipe 
Ángeles.

Enriqueció e hizo multimillonarios a sus hijos José Ramón, 
Andrés Manuel –Andy-, Gonzalo Alfonso a quienes elevó al 
rango de “exitosos y prósperos” empresarios chocolateros, 
cerveceros y refresqueros, siendo que al inicio del fallido 
sexenio eran buenos para nada, holgazanes, ninis, mantenidos 
de “papi”.

Además, su avaricia de poder raya en la esquizofrenia. Soy el 
mesías. “Soy iluminado por Dios y de Él tomo sus palabras”. 
Como aquellas del Viernes Santo, 19 de abril de 2019. Escribió 
en sus redes sociales (chequen el dato) “callaron como momias 
cuando saqueaban y pisoteaban los derechos humanos y 
ahora gritan como pregoneros que es inconstitucional hacer 
justicia y desterrar la corrupción. No cabe duda que la única 
doctrina de los conservadores es la hipocresía. Son como 
sepulcros blanqueados”. Woow!!!

------------------------------------------
*Colaborador de los Grupos Editoriales Digitales 
metropolihoy.com, pasaporteinformativo.mx, 
gustavorenteria.mx, latitudmegalopolis.com, portalhidalgo.
com

OPINIÓN OPINIÓN
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En sesión ordinaria y con motivo 
del Día Internacional de la Mujer, 
diputadas de la LXIII Legislatura 

hicieron uso de la máxima tribuna para 
hablar sobre las acciones realizadas 
en favor de la mujer y presentar 
diversas iniciativas, para continuar 
con el compromiso de trabajar a favor 
de sus derechos y mejorar su calidad 
de vida.

La diputada del PAN, Manuela 
Cocom Bolio destacó que este día 
representa una fecha conmemorativa, 
de reflexión y de reconocimiento 
a los años de lucha de las mujeres 

en pro de la igualdad, justicia, paz 
y desarrollo que debe existir y que 
ha costado la lucha incansable de 
millones de mujeres que, a lo largo 
de la historia, han enfrentado con 
total determinación las injusticias, 
la violencia y la marginación del 
patriarcado.

“Esta LXIII Legislatura se ha 
caracterizado por ser histórica en 
la que las mujeres representamos 
un 56 % con 14 legisladoras y los 
hombres representan un 44 % con 
11 legisladores; y que no solo en la 
conformación se demuestra el sello 

OPINIÓN CONGRESO 

Especial / La Revista 

Diputadas levantan la voz en
el Día Internacional de la Mujer
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característico a favor de las mujeres, 
sino que el quehacer legislativo se 
han concretado acciones afirmativas 
con la finalidad de avanzar en la lucha 
por los derechos de las mujeres y que 
hoy día, podemos orgullosamente 
afirmar, son una realidad”, dijo.

La legisladora Dafne López Osorio 
(PAN), se pronunció en favor del 
respeto que debe imperar hacia las 
mujeres entre los poderes públicos 
y la separación que debe existir 
entre ellos, así como al acceso del 
pleno ejercicio de las atribuciones 
inherentes al cargo, labor o actividad 
que desempeñen las mujeres, el libre 
desarrollo de la función pública y la 
toma de decisiones.

“Por ello pido respeto para todas 
las mujeres, pugnamos por cero 
violencias, cero discriminación y 
libertad de decisión”, agregó.

La diputada de Morena, Alejandra 
Novelo Segura manifestó que 
“Durante este año y medio en el 
ejercicio del encargo como diputadas, 
muchas de nosotras hemos 
presentado iniciativas en materia 
de género y desde esta tribuna reconozco el trabajo de 
todas. Así como también a las mujeres que laboran en este 
Congreso de Yucatán. Hemos presentado iniciativas para 
prevenir y erradicar la violencia económica y patrimonial, 
legislar la interrupción legal del embarazo, hacer de la 
violencia política en contra de las mujeres una causal 
de nulidad de la elección; además, ya se logró tipificar el 
suicidio feminicida, propuesta de mi compañera Jazmín 
Villanueva”.

Hizo un llamado para que este día sea de reflexión y se 
alce la voz, se ocupen las calles por las que fueron, por las 
que somos y por las que vendrán.

Vida Gómez Herrera, diputada de Movimiento Ciudadano, 
invitó a la sociedad a la lucha de las mujeres por la 
igualdad de derechos y aseguró que este 8 de marzo debe 
ser un día de reflexión y toma de conciencia, más que de 
protagonismos.

“Lo que las mujeres yucatecas esperan de nosotros y 
nosotras, es que hagamos leyes que acorten la brecha de 
la desigualdad y que garanticen el respeto a sus derechos. 
Desde este Congreso podemos hacer mucho para equilibrar 
la balanza de igualdad de género. Podemos empezar con 
no ser indiferentes al dolor y al enojo de miles de mujeres 
yucatecas que salen a manifestarse”, puntualizó.

Las diputadas de Morena, Rubí Be Chan y Jazmín Villanueva 
Mo mencionaron que aún falta tener más acciones en favor 
de los derechos de las mujeres, señalando temas como la 
violencia obstetra y en cuanto al tema salarial, que debe 
ser equitativo a los trabajos que se realizan.

Durante la presentación de iniciativas, 
la diputada Karem Achach Ramírez 
presentó una para reformar la Ley de 
Emprendedores del Estado en materia 
de emprendimiento con perspectiva de 
género.

“Esto para impulsar la instalación de 
empresas creadas por mujeres con el 
propósito de contribuir a su inserción en el 
mercado laboral y al emprendimiento, así 
como ampliar y potenciar su participación 
en el sector formal de la economía”, 
explicó.

La diputada Pilar Santos Díaz (PAN) 
entregó una para adicionar una fracción 
al artículo 6 de la Ley de Acceso de las 
Mujeres a una Vida Libre de Violencia 
del Estado para definir la violencia ácida 
como todo acto que infringe daño no 
accidental, utilizando la fuerza física o 
algún tipo de objeto ácido o sustancia 
corrosiva, cáustica, irritante, tóxica, 
inflamable o cualquier otra sustancia 
que en determinadas condiciones puedan 
provocar o no lesiones internas, externas 
o ambas.

Karla Franco Blanco, diputada del PRI, 
entregó una iniciativa para reformar la 

Constitución Política del Estado en materia de alternancia 
de género en la titularidad del Poder Ejecutivo del Estado 
de Yucatán, adecuación con la cual el estado se volverá 
nuevamente referente en el avance de las acciones 
para empoderar a las mujeres en la toma de decisiones 
gubernamentales.

La diputada Fabiola Loeza Novela presentó otra iniciativa 
para inscribir con letras doradas en el Muro de Honor 
del Congreso del Estado, el nombre de Felipa Poot Tzuc 
por haber sido una mujer histórica en la defensa de los 
derechos humanos de mujeres y hombres del pueblo maya.

Como parte del orden del día, se turnó a la comisión de 
Juventud, Cultura Física y Deporte la iniciativa para 
reformar la Ley de la Juventud del Estado. A la comisión de 
Puntos Constitucionales y Gobernación, la iniciativa para 
reformar la Constitución Política del Estado para reconocer 
el principio de gobierno abierto.

Se aprobó la integración de la comisión de Postulación “A 
la Excelencia Docente del Estado de Yucatán”, diputado 
Crescencio Gutiérrez González (NA), presidente; diputada 
Rubí Be Chan (Morena), vicepresidenta; secretario y 
secretaria, diputado Luis Fernández Vidal (PAN) y diputada 
Karla Franco Blanco (PRI); y diputada Melba Gamboa Ávila 
(PAN), vocal.

Los diputados aprobaron que el día 22 de marzo a las 11 
horas se lleve a cabo la rendición del informe anual de 
actividades correspondientes al 2022 de la presidenta del 
Instituto Estatal de Transparencia, Acceso a la Información 
Pública y Protección de Datos Personales, en el primer 
punto de los asuntos en cartera de la Sesión Ordinaria.

EN SESIÓN ORDINARIA 
Y CON MOTIVO DEL DÍA 
INTERNACIONAL DE LA 
MUJER, DIPUTADAS DE 
LA LXIII LEGISLATURA 
HICIERON USO DE LA 

MÁXIMA TRIBUNA PARA 
HABLAR SOBRE LAS 

ACCIONES REALIZADAS 
EN FAVOR DE LA MUJER.
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En un hecho de gran relevancia política, más de 1,500 mujeres cetemistas 
le dieron la bienvenida a Renán Barrera Concha como invitado especial a 
la toma de protesta de la Federación Obrera de Organizaciones Femeniles, 

evento que se llevó a cabo en Mérida en la víspera del Día Internacional de la 
Mujer.

Ante una multitud que le abrió las puertas del Centro de Convenciones 
“Francisco Pérez Ríos” de la CTM, escenario durante años de sonados eventos 
políticos del PRI, el alcalde meridano afirmó que apostar por las mujeres, que 
son la columna vertebral de las familias, es apostar por una mejor sociedad, por 
una mejor ciudad, un mejor estado y un mejor país.

La igualdad es un derecho, pero también una convicción: hay que apoyar más a 
las mujeres, empoderarlas, mejorar su independencia económica y brindarles 
más oportunidades de desarrollo, ¡las mujeres de Yucatán se lo merecen!, 
subrayó Barrera Concha, ante los aplausos de dirigentes y trabajadoras 
sindicalistas, empresarias y representantes de la sociedad civil invitadas a la 
ceremonia.

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

ANTE MÁS DE 1,500 CETEMISTAS, EL ALCALDE DE MÉRIDA AFIRMA QUE 
LAS MUJERES DE YUCATÁN MERECEN IGUALDAD DE OPORTUNIDADES.

La CTM, antiguo bastión del PRI,
¡arropa a Renán Barrera!
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En una imagen impensable en otras 
épocas, cuando predominaba la 
rivalidad del bipartidismo en Yucatán, 
Renán Barrera no solo recibió 
aplausos sino también saludos, 
abrazos y muestras de apoyo, así 
como peticiones para tomarse la 
foto con sus anfitrionas de la central 
obrera.

El evento estuvo encabezado por 
Gloria Carrillo Salinas, secretaria 
general y de Acción Femenil del 
Comité Nacional de la CTM; Luis 
Briceño Contreras, secretario general 
de la Federación de Trabajadores de 
Yucatán; Paulina del Rosario Cetina 
Amaya, secretaria de Acción Femenil 
de la FTY, y el alcalde Barrera Concha.

Estuvieron acompañados en el 
presidium por la empresaria Alis 
García Gamboa, oradora invitada; 
Norma Castillo Paredes, secretaria 
general del Sindicato de Trabajadores 
del Cecytey; Marilyn Medina Novelo, 
secretaria general del Sindicato de 
Trabajadores de Liconsa; Elsy Bazán 
Borges, directora general del Centro 
de Estudios “Felipe Carrillo Puerto”; 
Josefina Marrufo de Dogre, presidenta 
de la Fundación Popular de la Mujer; 
Gladys Pinto Muñoz, representante 
de las migrantes yucatecas en 
Estados Unidos, y la empresaria y ex 
regidora Mimysol Argáez Aguilar de 
Sobrino.

En su mensaje, tras la toma de 
protesta de la Federación Obrera de 
Organizaciones Femeniles de la FTY, 
que estuvo a cargo de Gloria Carrillo 
y que preside Paulina del Rosario 
Cetina en Yucatán, Barrera Concha 
detalló los apoyos que reciben las 
trabajadoras del Ayuntamiento de 
Mérida, como un dia de descanso al 
mes con goce de sueldo para realizar 
diligencias, atender su salud y a su 
familia y un apoyo mensual para 
la compra de productos de higiene 
íntima, para apoyar su economía.

En estas fechas no solo hay que 
reflexionar, hay que actuar, tomar 
decisiones y hacer compromisos. ¡Y mi 
compromiso con ustedes es apoyarlas 
para mejorar sus condiciones de vida!, 
afirmó el alcalde, quien agradeció la 
hospitalidad y felicitó a las mujeres 
que representan la fuerza sindical de 
Yucatán.

APOSTAR POR LAS MUJERES, QUE SON LA COLUMNA VERTEBRAL 
DE LAS FAMILIAS, ES APOSTAR POR UNA MEJOR SOCIEDAD, POR 

UNA MEJOR CIUDAD, UN MEJOR ESTADO Y UN MEJOR PAÍS: RENÁN 
BARRERA CONCHA.

EL EVENTO ESTUVO ENCABEZADO POR GLORIA CARRILLO SALINAS, 
SECRETARIA GENERAL Y DE ACCIÓN FEMENIL DEL COMITÉ NACIONAL 
DE LA CTM; LUIS BRICEÑO CONTRERAS, SECRETARIO GENERAL DE LA 
FEDERACIÓN DE TRABAJADORES DE YUCATÁN; PAULINA DEL ROSARIO 
CETINA AMAYA, SECRETARIA DE ACCIÓN FEMENIL DE LA FTY, Y EL 
ALCALDE BARRERA CONCHA, ASÍ COMO LA EMPRESARIA ALIS GARCÍA 
GAMBOA, ORADORA INVITADA.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Firman convenio para más acciones 
de justicia con perspectiva de género

A fin de continuar promoviendo 
acciones conjuntas que permitan 
construir un Yucatán cada vez más 

justo, seguro y con calidad de vida para 
las mujeres, el Gobierno de Mauricio 
Vila Dosal y el Poder Judicial del Estado 
firmaron un convenio de colaboración 
para implementar acciones de justicia 
con perspectiva de género.
 
En el marco del Día Internacional de la 
Mujer, el Gobernador Mauricio Vila Dosal 
atestiguó la firma del acuerdo que tiene 
por objetivo promover la capacitación y 
difusión entre el personal para adquirir 
el Distintivo Violeta, y fortalecer las 
capacidades interinstitucionales para 
que Yucatán avance en la lucha contra la 
violencia hacia este sector.
 
Para seguir fortaleciendo las acciones 
para atender esta problemática y el 
empoderamiento de las mujeres, se 
crearán 2 Centros Regionales Violetas, 
en Buctzotz y Ticul, los cuales se suman a los 34 existentes; 
con apoyo del Ayuntamiento de Tekax se instalará el primer 
refugio para mujeres en situación contingente del interior, y 
en Ticul, se establecerá la Casa de Emergencia para Mujeres y 
Familias Víctimas de Violencia.
 
Mediante la rúbrica, se puso en marcha la primera acción, 
que consiste en capacitar a las titulares de los Institutos 
Municipales de la Mujer; personal de Juzgados Mixtos, Penales 
y de Control, y 88 juezas y jueces de paz que se coordinarán 
con los referidos espacios para redirigir los casos a las 
instancias correspondientes y brindar atención oportuna, 
como parte de la estrategia que la actual administración 
impulsa desde su inicio, para empoderar a las ciudadanas y 
prevenir agresiones.
 
Asimismo, Vila Dosal afirmó que el tema es prioritario para su 
gestión, en la cual ha instruido que no sea de las que sólo dan 
discursos bonitos sin hacer nada, sino que demuestre con 
acciones que impacten de manera positiva en la vida de las 
yucatecas, ya que como funcionarios públicos es necesario estar 
conscientes de que se tiene una responsabilidad al respecto.
 
En presencia de la titular de la Secretaría General de Gobierno 
(SGG), María Fritz Sierra, y el diputado Víctor Hugo Lozano 
Poveda, el Gobernador indicó que, dada la importancia de los 
temas que trataba el Instituto para la Igualdad entre Mujeres 
y Hombres, se elevó su grado a Secretaría (Semujeres), para 
darle mayores facultades y alcance, lo que ha permitido que, 
de 2018 a 2023, aumente 122% su presupuesto, y de 120 a 380 
el número de colaboradoras y colaboradores.

 

CON ESTE CONVENIO SE PUSO EN MARCHA LA 
PRIMERA ACCIÓN, QUE CONSISTE EN CAPACITAR 

A LAS TITULARES DE LOS INSTITUTOS 
MUNICIPALES DE LA MUJER; PERSONAL DE 

JUZGADOS MIXTOS, PENALES Y DE CONTROL, 
Y 88 JUEZAS Y JUECES DE PAZ QUE SE 

COORDINARÁN CON LOS REFERIDOS ESPACIOS.

EL GOBIERNO DE MAURICIO VILA DOSAL Y EL PODER 
JUDICIAL DEL ESTADO FIRMARON UN CONVENIO DE 
COLABORACIÓN PARA IMPLEMENTAR ACCIONES DE 

JUSTICIA CON PERSPECTIVA DE GÉNERO.
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Al hacer un recuento de lo que su 
Gobierno ha realizado en la materia, 
resaltó los Distintivos Violeta con 
los que las mujeres cuentan con 
espacios libres de violencias en sus 
universidades, escuelas y centros de 

trabajo; se ha logrado que empresas, 
instituciones educativas e, incluso, el 
Congreso del Estado, obtengan esta 
certificación.
 
Dentro del trabajo con el Poder Judicial, 
Vila Dosal recordó que, durante su 
administración, se aprobó la iniciativa 
para modificar el Código Penal del 
Estado y la Ley de Acceso de las Mujeres, 
para fijar penas de hasta 65 años de 
prisión a quien cometa un feminicidio, y 
es la primera entidad donde se aprobó 
las Leyes 3 de 3 y Vicaria, para sancionar 
a padres que ejerzan violencia contra 
sus hijas e hijos con tal de dañar a las 
mujeres.
 
Igualmente, se modificó la Ley de 
Gobierno de los Municipios, que 
contempla como obligatorio que los 
gabinetes de las 106 demarcaciones 
sean paritarios y, próximamente, el 
Gobernador enviará el proyecto de la 
Ley Monzón para que quienes han sido 
condenados por feminicidio pierdan 
automáticamente la patria potestad de 
los hijos.
 
Luego, Vila Dosal señaló que, durante 
este año, el territorio ocupó el primer 

lugar en el Índice de Fortalecimiento 
Institucional para la Prevención y 
Atención de esta problemática, que 
emite la Comisión Nacional para 
Prevenir y Erradicar la Violencia contra 
las Mujeres (Conavim).
 
“Estoy convencido que el trabajo en 
equipo es el camino correcto, que 
necesitamos sumar fuerzas, compartir 
conocimiento y apoyarnos los unos a 
los otros; especialmente, entender que 
el tema de la violencia en contra de las 
mujeres no es un asunto de ellas, sino 
que todos tenemos que hacer la parte 
que nos corresponde”, aseveró.
 
Por su parte, la representante del 
Judicial, María Carolina Silvestre Canto 
Valdés, agradeció al Gobernador por 
el apoyo, la coordinación y el interés 
en abatir la violencia, especialmente 
hacia las mujeres, con lo cual Yucatán 
es referente en política paritaria y 
promoción del empoderamiento de 
este sector; por ello, reiteró la voluntad 
de este Poder para seguir en esta 
dirección.
 
“Las magistradas, los magistrados, 
consejeras y consejeros de la 
Judicatura, así como juzgadoras 

y juzgadores, refrendamos el 
compromiso de impartir justicia con la 
observancia de perspectiva de género y 
seguir trabajando por un Yucatán libre 
de violencia”, aseveró.
 
Por su parte, la titular de la Semujeres, 
María Cristina Castillo Espinosa, indicó 
que, en cumplimiento a la instrucción 
del Gobernador de trabajar parejo 
en todo el territorio de manera que 
las oportunidades de crecimiento y 
desarrollo sean las mismas para todas, 
se brinda atención jurídica y psicológica 
a través de los Centros Violeta y los 
Institutos Municipales.
 
“Con este gran pacto en beneficio de 
las yucatecas, seguiremos sumando 
esfuerzos entre autoridades; el 
desafío es grande, pero también lo es 
nuestro compromiso y, si actuamos 
en equipo, con cercanía y sensibilidad, 
la tarea será más sencilla. Con estas 
acciones, enviamos un mensaje fuerte 
y claro: mujeres, estamos con ustedes 
y seguiremos trabajando sin descanso, 
para un Yucatán que sea libre de 
violencia”, aseveró la funcionaria 
estatal.

EN EL MARCO DEL DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER, EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA DOSAL ATESTIGUÓ LA FIRMA DEL ACUERDO QUE TIENE 

POR OBJETIVO PROMOVER LA CAPACITACIÓN Y DIFUSIÓN ENTRE EL 
PERSONAL PARA ADQUIRIR EL DISTINTIVO VIOLETA.
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CAMPECHE

Layda Sansores reveló más 
conversaciones de Alito 
“comprando periodistas” 
en las pasadas elecciones

En una nueva edición del Martes 
del Jaguar, la gobernadora Layda 
Sansores San Román reveló una 

conversación entre el presidente nacional 
del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), Alejandro Alito Moreno, y la 
exdiputada Delma Rabelo Cuevas, en 
la que aparentemente coordinaron 
entrevistas y reportajes en medios de 
comunicación a favor Christian Castro 
Bello, excandidato a la gubernatura de 
Campeche.

De acuerdo con información publicada 
en Infobae, el nuevo audio muestra la 
exigencia de Alito Moreno a su colega 
en el 2021 para que comunicadores 
hicieran entrevistas a Castro Bello y lo 
favorecieran de cara a las elecciones que 
fueron ese mismo año.

Una conversación se hizo un 7 de abril, 
cuando el líder priista coordinó con 
Rabelo Cuevas una campaña en medios 
de comunicación.

La priista le preguntó si podía pedirle 
cosas al periodista Carlos Martínez, 
titular de un programa de noticias 
en Campeche llamado “La Barra”, y si 
debía “apretar” en algún tema, puesto 
que estaba preocupada porque los 
comunicadores estaban teniendo atrasos 
en el gobierno “y obvio quieren estar en 
campaña”.

Ante ello, el presidente del PRI le pidió 
a su colega una lista de periodistas 
para hablar con ellos personalmente y 
ofrecerles “ayuda”, independientemente 
de los acuerdos que pudieran tener con 
el gobierno.

Especial / La Revista 

LA GOBERNADORA 
DE CAMPECHE, 

LAYDA SANSORES 
SAN ROMÁN REVELÓ 
UNA CONVERSACIÓN 

ENTRE EL PRESIDENTE 
NACIONAL DEL PARTIDO 

REVOLUCIONARIO 
INSTITUCIONAL 

(PRI), ALEJANDRO 
ALITO MORENO, Y LA 
EXDIPUTADA DELMA 

RABELO CUEVAS.
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“Carlos Martínez es muy muy amigo 
mío. Por eso les arregle el programa en 
SIPSE a él y a Roger Cornelio y sacaron 
a Turriza. Hay que meterle nosotros 
con todo, háblale a Carlos Martínez y 
en comunicación permanente con el 
Abraham Martínez también. Háblales y 
diles: oye, me pidió mi amigo que estén 
en comunicación con ustedes, o sea yo”, 
dijo Alito.

Ante la petición, la priista le dijo que 
también tenía una buena relación con el 
periodista de “La Barra” y que hablaría 
con él, así como que pensaba arreglar las 
cosas para que sus planes salieran como 
esperaban y no estuvieran invirtiendo 
dinero sin obtener resultados.

“Para que sea algo que si nos sirva y no 
sea solo un gasto. Les deben a muchos y 
ha estado quejándose de este lado”.
Alito Moreno le habría encargado que 
hablara con los comunicadores para 
llegar a un acuerdo y reiterar su “apoyo” 
condicionado con amenazas.

 “Vamos a ver cómo ayudarlos pero 
diles que si no ayudan y no jalan cuando 
llegue otro (partido), si llegaran, los van 
a mandar a la chingada y no les van a dar 
nada. Entonces se tienen que rifar aquí y 
apoyar con todo a Christian Castro”.

Añadió que le diera valor a las “madrizas 
pequeñitas” en contra de Layda 
Sansores, a quien le dijo “la loca” y Eliseo 
Fernández, a quien llamó “idiota”; ambos 
candidatos de los partidos contrarios a 
la gubernatura a Campeche en 2021.
También le encargó hablar con José del 
Carmen Rodríguez Rodríguez, presidente 
del Consejo Editorial de “Visión Carmen”, 
quien supuestamente es su amigo, para 
que también contribuyera en hablar 
bien del candidato del PRI.

“Escúchalo y todo, ya sabes que aquí 
todos se creen genios y que tienen la 
razón de todo, escúchalo y dile que te 
ayude, es muy amigo mío (...) ¿No habías 
hablado con él? Es un pinche loco”.

Ante ello, la exdiputada le respondió 
que el comunicador estaba comprado, 
pero que de todos modos se reuniría con 
él para hablar frente a frente.

El 22 de abril, los priistas nuevamente 
conversaron, ahora en relación al 
periodista Miguel Escamilla, quien 

presuntamente ya tenía un acuerdo con 
Morena, para tratar de convencerlo de 
quedarse con el PRI.

“Que poca madre tiene, no chinguen, 
p*ta, nosotros estamos ayudando y 
Morena también, pues que no mame. Es 
increíble (...) Hay que decirle que tiene 
que ser inteligente, cómo va a estar 
ayudando a Christian y madreando el 
PRI por otro lado”.

Supuestamente, aunque había hablado 
mal del partido no había lesionado la 
imagen del candidato. Por ello, Alito 
Moreno y Rabelo Cuevas acordaron 
convencerlo para que dejara de hacer 
reportajes negativos del PRI durante las 
campañas a cambio de un “apoyo”.

Las conversaciones mostrarían la 
supuesta compra de periodistas y 
medios de comunicación durante las 
pasadas elecciones a la gubernatura de 
Campeche, en las que resultó ganadora 
la candidata de Morena, Layda Sansores.
“Esto nos ayuda muchísimo para 
entender cómo jugaban ellos en la 
campaña, con esta guerra sucia brutal, 
inventaban y derrochaban mucho 
dinero que curiosamente Córdova y el 
INE no se dieron cuenta”, condenó Layda 
Sansores.

ALEJANDRO 
MORENO 
CÁRDENAS, 
PRESIDENTE DEL 
CEN-PRI.
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La gobernadora Mara 
Lezama Espinosa asistió al 
evento conmemorativo por 

el Día Internacional de la Mujer 
que encabezó el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
en el patio central del Palacio 
Nacional y en el que se reconoció 
a las mujeres que hoy tienen 
la conducción del proceso de 
transformación del país.

Mara Lezama es la primera 
mujer gobernadora de Quintana 
Roo que impulsa, desde el 
primer día de su gobierno, un 
Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo que contempla 
trabajar de manera distinta para 
alcanzar resultados diferentes.

“No sólo para modificar las raíces 
de la desigualdad social sino 
la desigualdad entre hombres 
y mujeres, apoyándolas para 
que se supere el machismo y la 
discriminación y todas puedan 
tomar libremente decisiones, 
aquellas sobre todo que afectan 
sus vidas” expresó la titular del 
Ejecutivo.

En Quintana Roo, Mara Lezama 
diseña una nueva política de 
igualdad de género que apunta 
a que todas las mujeres, 
todas sin excepción, tengan 
un futuro con las mismas 
oportunidades que tienen los 
hombres, acceso a educación 
tiempo y reconocimiento 
social y económico, así como 
representación política.

En los hechos, la Gobernadora 
del Estado ha impulsado la 
distribución paritaria de los 
cargos públicos.

Durante el evento en Palacio 
Nacional, con la presencia de 
gobernadoras y funcionarias, el 
presidente López Obrador afirmó 
que la 4ta Transformación 
es feminista “y con ello 
haremos verdaderamente una 
democracia participativa”.

Precisó que las mujeres hoy 
tienen la conducción del proceso 
de transformación del país. La 
cuarta transformación se logra 
con hechos, con la verdadera 
igualdad en puestos de poder.

“Tenemos la responsabilidad 
de abrir la brecha para que a 
nuestras niñas les sea más fácil 
lograr sus anhelos, cumplir sus 
sueños y sentirse libres. Con el 
trabajo diario, velando siempre 
primero por ellas, haremos 
justicia a las que lucharon previo 
a nosotras” añadió el Presidente 
de México.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Las mujeres trabajamos en 
la transformación del país: 
Gobernadora Mara Lezama

LA GOBERNADORA MARA LEZAMA 
ESPINOSA ASISTIÓ AL EVENTO 
CONMEMORATIVO POR EL DÍA 
INTERNACIONAL DE LA MUJER QUE 
ENCABEZÓ EL PRESIDENTE ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR EN EL PATIO 
CENTRAL DEL PALACIO NACIONAL. 
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INFORMACIÓN 

En la primera encuesta de marzo 
realizada por el despacho Massive 
Caller, Renán Barrera Concha y el 

PAN vuelven a aparecer en el primer lugar 
de las intenciones del voto rumbo a la 
gubernatura de Yucatán en 2024.

A la pregunta ¿Quién le gustaría que 
fuera el candidato a gobernador? Los 
encuestados colocan por el PAN al alcalde 
de Mérida, Barrera Concha, como puntero 
con el 50% de las preferencias, contra 
el 22.8% de Julián Zacarías Curi, alcalde 
de Progreso, y el 17.9% de Liborio Vidal 
Aguilar, titular de la Segey.

Las cifras indican que Renán Barrera 
supera en las preferencias por el doble 
a Zacarías Curi y casi por el triple a Vidal 
Aguilar, una posición que el alcalde 
de Mérida ha mantenido y que deja en 
claro que él es el más competitivo para 
contender por la gubernatura.

En relación con el PAN como partido, la 
encuesta de Massive Caller arroja que ha 
recuperado de nuevo el primer lugar en 
las intenciones al voto con el 39.3% de las 
preferencias, contra el 37% de Morena. 
Significa que el panismo tiene en este 
momento una ventaja de 2.3 por ciento 
sobre los guindas.

El PRI se mantiene en un lejano tercer 
lugar con el 7.3% de las preferencias. El 
6.5% de los encuestados se inclina por 
otros partidos y el 9.9% aún no decide si 
votará y por cuál partido lo haría.

En cuanto a los aspirantes del PRI, 
aparece Mauricio Sahuí Rivero con el 
28.3% de las preferencias, seguido por 
Jorge Carlos Ramirez Marín con el 26.5% 
y por Pablo Gamboa Miner con el 21.7%.

En Morena, las posiciones son: Joaquín 
Díaz Mena, 39.8%, Verónica Camino 
Farjat, 15.5%  (24.3 puntos abajo) y 
Raúl Paz Alonzo, 12.3% (27.5 puntos de 
desventaja). Rogerio Castro aparece 
muy lejos con apenas el 5.5% de las 
intenciones.

Especial / La Revista 

Renán Barrera y el PAN, 
en primer lugar rumbo 

a la gubernatura en 2024  

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL TOMA UNA SELFIE CON 
RENÁN BARRERA CONCHA Y UN GRUPO DE VECINOS, EN UNO DE 
SUS ACTOS PÚBLICOS EN MÉRIDA.

RUMBO A 2024, RENÁN BARRERA HA TENIDO ACERCAMIENTOS CON 
EXALCALDES DEL PAN Y DEL PRI Y CON MUJERES TRABAJADORAS 
DE LA CTM, QUIENES LE HAN MANIFESTADO SU RESPALDO, EN UNA 
COYUNTURA IMPENSABLE EN OTRAS ÉPOCAS.
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CONSTRUYENDO 

Ciento cincuenta y dos millones 
de kilómetros de nuevas líneas 
de transmisión de energía 

eléctrica necesita el planeta para 
alcanzar la neutralidad de carbono 
en 2050, de acuerdo con un análisis 
llevado a cabo por los expertos de 
BloombergNEF.

Hay optimismo debido a los 
grandes avances en generación de 
energía eléctrica limpia y renovable 
en todo el mundo, sin embargo tú, 
y todos nosotros, necesitamos que 
esa electricidad llegue de forma 
segura, confiable y constante 
hasta nuestros hogares, negocios o 
industrias. Además, esa electricidad 
tiene que ser de la mejor calidad 
posible para que todos los aparatos, 
máquinas y dispositivos que la 
utilizan, funcionen eficientemente 
y sin complicaciones o daños.

Esa es la razón por la que la 
generación limpia distribuida, esa 
que se hace justamente en el sitio 
mismo en donde es demandada, o 
lo más cerca posible, tiene que ser 
impulsada con fuerza y decisión. 
Además de que esa es la forma 
de energía más barata que existe, 
permite un mayor control de la 
misma si también se integran otros 
recursos energéticos distribuidos, 
tales como almacenamiento, 
gestión inteligente y microrredes; 
empodera a los usuarios y consigue 
una mayor calidad, resiliencia 
y confiabilidad de los sistemas 
energéticos, entre otras grandes 
ventajas sobre los sistemas 
centralizados tradicionales.

Sin embargo, zonas que son 
vorazmente consumidoras de 
electricidad, como las grandes 
metrópolis, centros urbanos o 
áreas logísticas e industriales, 
podrían tener serias dificultades 
para contar con sitios adecuados 
y factibles para la generación 
distribuida, y es entonces cuando 
hay que generar la energía en sitios 
externos, pero lo más cerca posible, 

y transportarla hasta ahí. Y eso 
es precisamente lo que hacen las 
líneas de transmisión y distribución 
de la energía eléctrica.

Así es que, si queremos alcanzar 
la neutralidad de emisiones de 
carbono en el sector eléctrico 
del país, y de todo el mundo, 
además de impulsar la generación 
distribuida, es preciso hacer lo 
mismo con sistemas de generación 
regional y robustecer las líneas de 
transmisión y distribución.

Y la construcción de estas 
necesarias obras de infraestructura 
energética, se enfrentan hoy 
a obstáculos regulatorios y 
normativos que están impidiendo 
su avance a la velocidad que se 
necesita. Es urgente destrabarlos. 
México podría estar desperdiciando 
enormes oportunidades con la 
re localización de industrias que 
buscan acercarse al mayor mercado 
de productos y servicios del planeta, 
si no somos capaces de brindar 
la certeza de que esas fábricas 
contarán con la energía suficiente 
para mover sus máquinas.

Primero tiene que haber la voluntad 
política para ordenar que el asunto 
se atienda y sea considerado 
como un asunto estratégico de la 
agenda nacional, luego integrar 
alianzas de valor entre el gobierno, 
los inversionistas y entidades 
financieras, los constructores de la 
infraestructura, la academia y los 
usuarios.

Rob Gramlich, fundador de la 
empresa de consultoría del sector 
energético Grid Strategies LLC, dice 
que el nuevo mantra en la industria 
tiene que ser “no hay transición sin 
transmisión”, y ceo que le asiste la 
razón. 

Hay que avanzar sin demora en 
este sentido, no atenderlo puede 
tener un costo muy alto.

Transmisión, 
factor clave para la transición.

Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

EL PLANETA NECESITA 152 
MILLONES DE KILÓMETROS 

DE NUEVAS LÍNEAS DE 
TRANSMISIÓN DE ENERGÍA 

ELÉCTRICA PARA ALCANZAR 
LA NEUTRALIDAD DE 

CARBONO EN 2050.
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ESPECTÁCULOS

MEJOR ACTRIZ SECUNDARIA:
Aquí la academia se debe de dejar llevar por el 
corazón, por una actriz veterana de la industria que 

creó, ejecuta una de las mejores actuaciones de su carrera 
y la ganadora es: JAMIE LEE CURTÍS por la película “todo, 
en todas partes, al mismo tiempo”.

MEJOR ACTOR SECUNDARIO:
Este actor parecía que iba a tener un futuro promisorio en 
el cine cuando de niño filmó con Harrison Ford, la cinta 
Indiana Jones, pero después de ese súper hit desaprecio de 
la pantalla para nunca regresar hasta que el director Dan 
Kwan le llamo dándole la confianza para darle este papel 
tan importante y espectacular, así fue el renacer de este 
actor, y el ganador es: JONATHAN KE QUAN, por la película 
“Todo en todas partes al mismo tiempo”.

MEJOR ACTRIZ: 
Aquí nos vamos a ir con una favorita de Hollywood, alguien 
que le encanta a la academia ya con dos estatuillas 
ganadas y 8 nominaciones, en una de sus más brillantes 
actuaciones en la cinta “Tar” la ganadora es: CATE  
BLANCHETT.

MEJOR ACTOR:
La crítica tiene a su ganador de forma unánime, el público 
general está entre Elvis y la Ballena, pero este actor 
que estuvo fuera del foco por muchos años, este es su 
brillante regreso en una actuación cruda, desgarradora y 
espectacular, por lo que el ganador es: BRENDAN FRASER 
por la película “ La Ballena”.

MEJOR PELÍCULA:
En esta categoría  hay dos o 
tres contendientes reales a la 
estatuilla dorada, pero me decidiré 
por la que tiene el mejor guion, 
mejores actuaciones de ensamble 
y buen director, en este épica 
cinta de mundos alternativos e 
idas y vueltas entre el pasado y el 
presente, la ganadora es: TODO, EN 
TODAS PARTES, AL MISMO TIEMPO.

MEJOR DIRECTOR:
Yo como buen cinéfilo de la vieja guardia siempre iré con 
el director de la mejor película y cómo para mí es “Todo, en 
todas partes, al mismo tiempo” pues el ganador es: DAN 
KWAN su director.

MEJOR PELÍCULA ANIMADA:
La segura ganadora será: PINOCCHIO de Guillermo del 
Toro, bella adaptación del cuento original de Pinocho que 
todos conocemos, muy al estilo de Guillermo del Toro, 
un poco más real la historia y realizada con los genios 
del stop motion, en muy detallados movimientos de los 
personajes en esta forma de hacer cine de paso por paso 
al movimiento, una obra Maestra.Viva México!!!!
Saludos y nos vemos en la próxima edición. 

Predicciones Premios Oscar 2023:
Por: Carlos de Jesús Johansen Correa.

AQUÍ LES DEJO MIS 
PREDICCIONES, 

DISFRUTEMOS ESTE 
DOMINGO DE LA 95A 
CEREMONIA DE LOS 

PREMIOS OSCAR.
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